

El suscriptor que, hallándose en las condiciones reglamentarias, fuese baja por su trabajo habitual por enfermedad ó por accidente, será socorrido por EL RADICAL con una pensión diaria de DOS PESETAS. En caso de fallecimiento, su familia recibirá CIENTO PESETAS.

Los vendedores y paqueteros disfrutaran los mismos beneficios, en igualdad de condiciones. Léase el Reglamento.

APARTADO 282

Redacción, Administración é Imprenta, O'Donnell, 6

Fundador-gerente: Alejandro Lerroux y García

EL RADICAL

Diario Republicano

MADRID: mes, 1,50 pesetas.
PROVINCIA: mes, DOS pesetas; trimestre, CINCO; semestre, DIEZ; año, VEINTE.
PORTUGAL y GIBRALTAR: semestre, CA-TORCE francos; año, VEINTICINCO.
OTROS PAISES: año, CUARENTA francos.

Anuncios ordinarios, según factura.—Idem especiales, precios convencionales.—Idem telegráficos, gratis á los suscriptores, una vez al mes.
TELEFONO 1.321

IMPONGAMOS LA PAZ

Hablemos contra la guerra

Nadie quiere la guerra; pero la guerra continúa. Hasta se ha llegado á decir, en tono fanfarrón, que la guerra perdura contra todos. Esto no es verdad. Cuando el Partido Radical anunció por órgano en Madrid, que se realizase determinadas operaciones, llevaría la protesta á las barricadas, se guardaron los proyectos belicosos para mejor ocasión. Si la actitud del Partido Radical hubiera sido secundada por todos los enemigos de la guerra; si lo es cuando llegue otra oportunidad, la paz se impondrá en Marruecos, ó cacerá envuelta y ensangrentada en la trágica aventura la Monarquía.

La guerra sigue porque las protestas aisladas no se solidarizan para hacer un esfuerzo definitivo. Todos los españoles, quizá menos uno, odian la guerra; pero no son todos los españoles pacifistas quienes se revelen contra los Gobiernos del Régimen, amparadores, por cobarde servilismo, de las locuras marroquíes. La guerra es el fantasma de la fatalidad evocado por un zascandil antipatriota que abraza á la nación y la enverva en la doblez al imperativo de lo irreparable. Faltan alientos para alzarse en un esfuerzo soberano y volcar el tenderete donde zascandilean los verdugos de la Patria. Nadie quiere la guerra; todos, menos un español, la odiamos; pero la guerra continúa, á pesar de que sería muy fácil ponerle fin inmediato.

De la hostilidad contra la campaña de Marruecos habla así un periódico militar: Siempre aparece el equívoco. No hay quien quiera la guerra. Por un militar que asciende y hace suerte, hay ciento que, sin ascender, pasan iguales fatigas y semejantes peligros y que pierden salud ó la vida sufriendo tremendas penalidades. Tres meses bajo el agua llevan los cam-pamentos de Tetuán; sin albergue han aguantado el último temporal las tropas de Melilla; las de Larache hacen rudos convoyes en fangas y bajo el agua. ¿Es que no estarían más cómodamente esos oficiales en la tranquila vida de guarnición en la corte ó bien en alguna apacible capital de provincia? A la guerra van algunos por ambición, otros por entusiasmo militar, otros por deber profesional. Pero muchos, y no de los que se portan peor, llevan sus disgustos dentro y dejan la familia abandonada y los intereses desatendidos, y la misma suerte que resta á las viudas y á los huérfanos les preocupa. En estas condiciones, ¿puede querer el Ejército la guerra, cuando él es el que sufre sus consecuencias? Suenan los nombres de una decena de afortunados, pero nadie como el secreto del montón anónimo que se sacrifica, calla y no es apenas recompensado. No. El Ejército no quiere por gusto la guerra; pero siempre está dispuesto á batirse y á sacrificar su vida, y no puede pasar por las componendas ridículas de condicionar la guerra en la forma en que lo comprenden los pacifistas.

Así habla un órgano en la Prensa del Ejército. Son muchas las penalidades y escasas las recompensas para que el Ejército quiera por gusto la guerra; pero no puede pasar por componendas ridículas. Recogemos las aficciones de nuestras tropas por la lucha con el clima y contra el desbarajuste de la Administración; en cambio, lo que el Ejército quiera ó deje de querer, es cosa secundaria. El Ejército quiere lo que quiera la Patria, y la Patria abomina de la guerra, la execra, la maldice. Los pocos ambiciosos que van á la campaña habrán de reportar sus apetitos subalternos; los que pelean ó se debaten con las inclemencias del suelo africano por espíritu abnegado de clase y celo patriótico, se someterán, patrióticamente, á los deseos de la nación. Esto es todo, y lo demás son tópicos adecuados á la Prensa militar.

Porque es inútil el sacrificio, el pueblo quiere que cese la guerra. Apenas á la nación el dolor de las madres que se quedan sin hijos y de las familias que la guerra deja sin sostén y en la miseria. Pero exenta de espíritu de clase, lo mismo se preocupa de la vida de los soldados que de la de los oficiales y jefes. Todos son españoles, y todos tienen un hogar en el que la sombra siniestra de la muerte infundada se pasea amenazante y trágica. Y esto debe cesar; ninguna razón convincente aconseja lo contrario. Marruecos es el matadero de la raza, y no sería nunca país de promisión.

Por qué obstinarse en marchar fatalmente hacia la «debacle», cuando un alto patriótico, enérgico, salvador, podría devolver la alegría á las familias, y con la paz la esperanza de redención á España? Hablemos de la guerra; difundamos el odio á la guerra. Esto, á pesar de la teoría del general aludido por el colega militar á que nos referimos. Es un absurdo decir que mientras no hablemos en pro de la guerra, no tendremos paz. La paz vendrá por imposición del pueblo. Nadie quiere que se lleven más víctimas á sacrificar al matadero africano. Pero la protesta pasiva, latente; la reserva mental, carecen de eficacia. Es deber de todo buen patriota llevar la protesta á la calle y poner al servicio del general anhelo pacifista la voluntad decidida de que sea satisfecho.

Hablemos de la guerra, protestemos contra la guerra, hasta imponer la paz.

Ripios vulgares

Quevedo y el fiscal

Con sorpresa me he enterado de que, con saña probada, el fiscal ha denunciado á Quevedo en «La Burrada».

Escribió el genio inmortal cierto «discurso festivo», que le pareció al fiscal para la moral nocivo.

Y, montando en ciego enojo, el señor Mena, sin miedo, fué y le metió el lápiz rojo á Francisco de Quevedo.

Sus gracias epigramáticas, sus sonetos colosales, sus estupendas «Pragmáticas y aranceles generales»;

todo aquel raudal de ingenio que, con su pluma maestra y admirable, escribió el genio para loor y gloria nuestra,

le ha parecido al fiscal—¡oh, talento portentoso!—que hace daño á la moral, por la que vela, celoso.

Señor Vadillo, usted que es de Quevedo admirador, ¡salga á la defensa, pues, del inmortal escritor!

¡Vea si tiene bemoles, de estas denuncias la «razzia», pues por algo es—¡caracoles!—usted ministro de Gracia!

Insigne Cavia, maestro del idioma, hoy hecho cisco; usted, que es en pluma y estro hermano de Don Francisco.

Usted, que en gracia y estilo honra á aquel genio jocundo; usted que dispone de «bilo» y habla con el «otro mundo»,

pregunte al propio Quevedo, ¡y él responderá, con sal, que no le importa ni un bledo la denuncia del fiscal!

Y hasta—ya creo escucharlo—dirá aquel escritor «verde» (!): —¡Este es un pleito en que pierde el fiscal, por denunciario!

MINGO REVULGO

Dice la Constitución: «Todo español está obligado á defender á la Patria.»

(Aquí los hijos de los ministros eluden ese deber gracias á sus influencias.) Véase el caso del hijo de Suárez Inclán.

Dice la Constitución: «Todos los españoles son admisibles á los empleos y cargos públicos.»

(Los empleos y cargos públicos en España están usurpados por los parientes y familiares de oligarcas y caciques. Véase familia de Montero Ríos, Cobian, Weyler y otros grandes chupeteros que se llevan una parte del presupuesto español.)

Dice la Constitución: «Todos los españoles están obligados á contribuir proporcionalmente á las cargas del Estado.»

(En España no tributan más que los pobres. Están abrumadas las industrias, abatido por las cargas el comercio, pequeño y grande. La casta de deudos y amigos de oligarcas y caciques no tributan ó apenas tributan.)

Dice la Constitución: «Dice muchas cosas más, pero ya hemos quedado que eso de la Constitución es un papel mojado.»

PARTIDO RADICAL

Juventudes Radicales

Para tratar asuntos de mucho interés se convoca á los ciudadanos que forman el Directorio de la Federación de Juventudes, á una reunión, que se celebrará hoy jueves 26, á las diez de la noche, en el Círculo Radical, calle de Jacometrezo, 62.

Se está preparando una gran operación militar, se organizan batallones expedicionarios, reclutados en todos los Cuerpos de la Península.

Estamos en vísperas de nuevos y cruentos sacrificios.

¡Ciudadanos! Hagamos ver á este Gobierno de imbéciles que no estamos dispuestos á ir al sacrificio como borregos.

EL SULTAN ROJO

(POR TELÉFONO)

Abdul Hamid, grave

PARIS, 25.—Telegrafía de Constantinopla que está enfermo de suma gravedad el ex sultán Abdul Hamid, llamado el sultán rojo por sus crueldades, y destronado por los Jóvenes Turcos.—Jerique.

Mientras haya un soldado de cuota en Marruecos no se llevará á efecto la operación de Alhucemas.

LOS ESCANDALOS DE PARIS

La cuestión

«Le Figaro»-Caillaux

(POR TELÉFONO)

La Comisión investigadora

PARIS, 25.—Ante la Comisión investigadora han declarado hoy los ex ministros Caillaux y Monis, el procurador general, M. Fabre, y el abogado de Rochette, M. Bernard, celebrándose un careo entre estos dos últimos.

Monsieur Bernard ha seguido escudándose en el secreto profesional para no precisar sus declaraciones, sobre todo en lo relativo á la fecha en que fué á visitar á monsieur Caillaux para hablarle de la suspensión de M. Rochette.

Monsieur Caillaux le insta para que diga todo cuanto sepa sin reserva alguna, y, en vista de que M. Bernard sigue mostrándose reservado, el mismo M. Caillaux refiere detalladamente su entrevista, sin ocultar nada de lo que hablaron en ella, lo que no tuvo importancia alguna, pues no se salieron de una conversación particular.

Después se celebró otro careo entre monsieurs Caillaux y Monis, que sólo incurrieron en una pequeña contradicción respecto á la fecha en que se verificó la visita del abogado M. Bernard á Caillaux.

Este compareció por la tarde espontáneamente ante la Comisión, rechazando enérgicamente todos los cargos formulados por Briand y Barthou.

Contra lo que se creía, no han terminado hoy las actuaciones de la Comisión investigadora, ante la que declararán mañana varios testigos.

Lo actuado hasta ahora por dicha Comisión ha resultado mucho más favorable á M. Caillaux de lo que se esperaba.

Mme. Caillaux

El juez encargado de la instrucción del proceso de Mme. Caillaux no ha tomado hoy declaración á ésta.

Sólo han declarado ante él algunos testigos sin importancia, como el armero que vendió el revólver á Mme. Caillaux y los ordenanzas de «Le Figaro» que la detuvieron en aquella redacción.

Salpicaduras

El periódico «Le Bonnet Rouge» (El Gorro Frigio), fundado para defender á M. Caillaux y atacar á MM. Briand y Barthou, según comunicó en mi conferencia de anoche, dice en su número de hoy, respecto á la suspensión de la vista del proceso Rochette: «Conviene recordar que en los Consejos de Administración de los negocios de Rochette figuraban los ex ministros españoles señores González Besada, Ugarte, Gasset y Mellado. No podría ser que la Embajada de España en París hiciera una gestión oficiosa para lograr tal suspensión á fin de dar tiempo para poner á salvo las responsabilidades de los citados políticos españoles».—Jerique.

En España los oligarcas y los caciques menoscaban la Constitución y falsean la justicia de arriba y de abajo; pesan abrumadoras influencias sobre los Tribunales y Juzgados; la justicia municipal está reducida á mera delegación del caciquismo; la tributación pública es injusta, desigual, inicua.

Las ocultaciones á la Hacienda son numerosas y formidables. Son inútiles entre nosotros las denuncias y las protestas en favor de la moralidad, del derecho, de la justicia.

De un lado, está la fuerza y el privilegio; de otro, los ciudadanos vejados y explotados.

Inglaterra é Irlanda

(POR TELÉFONO)

Graves desórdenes

PARIS, 25.—Comunican de Londres que han estallado en Besford graves desórdenes habiendo disparado el pueblo contra la Policía.

Han resultado numerosos heridos y se han hecho muchas detenciones.

En Irlanda y en el Ulster persiste la grave agitación promovida por la aplicación del «Home rule», contra lo que se había comunicado en las noticias optimistas de ayer.—Jerique.

El periódico francés «Le Bonnet Rouge» (El Gorro Frigio), dice en su número de anoche: «Conviene recordar que en los Consejos de Administración de los negocios de Rochette figuraban los ex ministros españoles Sres. González Besada, Ugarte, Gasset y Mellado. No podría ser que la Embajada de España en París hiciera una gestión oficiosa para lograr la suspensión de la vista del proceso Rochette, á fin de dar tiempo para salvar las responsabilidades de los citados políticos españoles?»

Nosotros añadimos: ¿Tendrán alguna relación con esto las campañas de algunos de nuestros periódicos contra M. Caillaux?

Choque de tranvías

(POR TELÉFONO)

PARIS, 25.—Telegrafía de Bruselas que cerca de Brujas han chocado dos tranvías llenos de viajeros, habiendo resultado dos de éstos muertos y varios heridos.

La catástrofe ha sido motivada por el mal estado de los rieles.—Jerique.

Federico Mistral

(POR TELÉFONO)

Ha muerto

PARIS, 25.—Según despachos de Marsella, ha fallecido en su casa de Maillan el gran poeta provenzal, autor de «Mireille», Federico Mistral.

La noticia ha producido vivísima emoción en París.

Un periódico sintetiza así la vida de Mistral: «Habló una sola lengua, tuvo un solo pensamiento, hizo una sola obra y vivió para un sólo amor».—Jerique.

MISTRAL

Federico Mistral era la figura más culminante de la literatura regional francesa.

Nació en Maillane, pequeña localidad de la Provenza, el 8 de Septiembre de 1830.

Hijo de familia acomodada, estudió en el Colegio de Avignon, se hizo bachiller en Montpellier, y más tarde siguió los cursos de Derecho en la Facultad de Aix.

Su fortuna patrimonial le ha permitido vivir una vida independiente, sin ejercer la profesión de abogado, por la que no sentía afición alguna, y dedicarse completamente á la Literatura.

Mistral ha sido un afortunado renovador de los estudios provenzales, á los que dedicó sus facultades de poeta eminente y su laboriosidad infatigable.

Publicó sus primeras composiciones en la revista «Le Provençal», dedicada á la resurrección de la literatura provenzal.

Mistral quiso resumir en una obra durable la suma de los esfuerzos hechos para rejuvenecer el idioma provenzal; lengua degenerada y casi perdida. El resultado de ese intento fué la gran epopeya rústica «Mireille», publicada en 1859; tentativa épica que perdurará entre las obras maestras de la literatura francesa.

En 1867 publicó otro poema, «Calendari», en el que lució no sólo sus facultades poéticas, sino un perfecto conocimiento de las leyendas y costumbres regionales. Emilio Deschamps saludó la aparición del nuevo poema diciendo que había logrado lo que parecía imposible: emular á «Mireille».

Entre sus demás obras merecen citarse «Merto», «Las islas de oro», «La reina Susanna», «La canción del Ródano», y sobre todo, un Diccionario provenzal, tesoro de este dialecto y que marca un verdadero renacimiento.

Federico Mistral ha recibido todos los honores y distinciones.

Se le nombró comandante de la Legión de Honor, se le hizo objeto de grandes homenajes en Arlés, se le confirió el premio Nobel; pero él, con todo el cariño depositado en el terreno, no quiso jamás abandonarlo.

El mayor premio, la mayor distinción, eran para él seguir respirando los aires provenzales, inspiradores de su musa, teatro de tantas hermosas leyendas, que á impulsos de su glorioso verbo adquirieron inmortalidad literaria.

El último homenaje se lo rindió M. Poincaré, cuando, al realizar la «tournée» del verano último, le visitó en su casa. Era la República toda que rendía tributo de admiración al poeta octogenario.

Hablar de la Provenza sin evocar ya continuamente la figura egregia de Federico Mistral, es un imposible. Su vida queda incorporada á ella. La Provenza le adornó en sus primeros sueños, en sus más rosadas ilusiones, y el poeta, en cambio, le ha dado su vida toda.

Lamartine comparó «Mireille» con la «Odissea», y Alfonso Dantés la ha escrito de él: «Al oír los acentos de la hermosa lengua provenzal, cuyas tres cuartas partes recuerdan el Latín, la cual era hablada antes por reinos, y actualmente sólo se sirven de ella los pastores, admiro á este hombre, quien, encontrando su idioma materno en el estado de decadencia que lo halló, supo regenerarlo de la manera que lo hizo.»

¡Descanse en paz el glorioso poeta!

De ciento ochenta mil hombres, aproximadamente, que en 1913 cumplieron los veinte años, sólo noventa mil fueron declarados útiles.

De esos noventa mil se pidieron setenta y cinco mil para ingresar en filas.

De esos setenta y cinco mil, veinte mil fueron declarados prófugos y tres mil desertaron después de su incorporación.

Es decir; huyendo de la guerra salieron el año pasado de España 23.000 hombres.

Las elecciones y la familia

Esta visto que las cuestiones políticas son la disensión de algunos hogares y motivo de conocer las muchas suculdades que van aparejadas con las votaciones.

No acaba el telegrafo de decirnos que un individuo ha matado á su hermano por rivalidades de candidatos, cuando ayer, en Madrid, otro individuo se hace con un documento comprometedor de un hermano suyo, y se lo envía al candidato derrotado para que pasara lo que tenía que pasar.

Que D. Pedro Vicente Buendía, que es el candidato derrotado por escaso número en Alcalá de Henares, se ha presentado en el Juzgado de guardia y ha denunciado á don Fernando Moyrán, que actuó de delegado gubernativo en Vallecas en las pasadas elecciones, por cohecho, depositando un recibo librado contra el candidato conservador don Atilano Casado y firmado por el citado señor Moyrán.

Don Modesto Moyrán, que es el causante de la denuncia, se ha ratificado, según se nos dice, en su afirmación.

Decididamente: las familias son una delicia en eso de guardar secretillos electorales. ¡Pícaras políticas encontradas!

A la guerra deben ir ricos y pobres.

¡O todos ó ninguno!

Eso es lo justo y patriótico.

TELEGRAMAS OFICIALES

La guerra en Marruecos

Llegada de Marina

MELILLA.—Telegrafía el comandante en jefe:

Ha llegado á Melilla á las catorce, desembarcando acto seguido, siendo recibido con los honores de ordenanza. Conferencio con el general Jordana. Mañana visitaré algunas posiciones que no conozco, y fácil es tenga que permanecer aquí hasta pasado mañana. El territorio lo encuentro en completa normalidad, habiendo podido apreciar destrozos causados por el temporal en el puerto, que necesitaré tiempo y ayuda eficaz del Gobierno para remediarlos.

Agresión á un cabo

TETUAN.—Telegrafía el general encargado del despacho:

Ayer, en la unión del camino de Dar Murcia, con el que se dirige á esta ciudad por puerto Ceuta, fué agredido cabo furriel de Barbastro Ignacio Sito Hernández; iba con tres soldados y se vio precisado á separarse algo de ellos, momento aprovechado por el agresor, que armado de guma, le hirió varias veces, no sin ser á su vez herido por el cabo; otros dos moros acudieron en ayuda del primero, y los tres huyeron al presentarse los soldados que acompañaban al cabo, los cuales hicieron fuego y apresaron, herido por disparo, á uno de los agresores, deteniendo á otros dos moros sospechosos.

Llegada de reclutas

LARACHE.—Telegrafía el teniente coronel, comandante general accidental:

Llegó vapor «Canalejas», después de desembarcar en Arlicia 163 reclutas de batallón de Wad-Rás y haciendo desembarco en Larache de 160 para Saboya y 109 de Artillería de posición, empezando la descarga del material que continuará mañana.

Searkia efectúa convoy material de Ingenieros é incorporación reclutas correspondientes á las dos compañías de Guadalajara, que guarnecen dicha posición. Sin más novedad.

A la guerra deben ir ricos y pobres.
¡O todos ó ninguno!
Eso es lo justo y patriótico.

BARCELONA

(POR TELÉFONO)

El conflicto obrero

BARCELONA, 26 (11 m.).—De la huelga del arte fabril sébase que anoche las impresiones oficiales eran optimistas, creyendo el gobernador que si por la tarde algunas fábricas se hubieran abierto, los obreros habrían acudido al trabajo.

También creía que la huelga disminuirá mañana, sobre todo si los fabricantes consideraran como días de fiesta los que han querido hacer los obreros.

Los obreros de Ripoll comunicaron al señor Andrade que habían acudido al trabajo, en las fábricas de hilados, 1.302 obreros de ambos sexos; que en Camp de Vañol han asistido también á las fábricas gran número de «perarios», esperándose que paulatinamente asistan todos, y que asimismo se abrirá hoy la fábrica de Bassols, una de las más importantes de aquella comarca, teniendo casi la seguridad de que entrarán los trabajadores.

Ayer tarde, en Constancia se observó el mismo movimiento que por la mañana, si bien parece que los partidarios de la huelga se encuentran bastante desanimados ante el aspecto de retraimiento que ofrecen los obreros fabriles.

Considerando el día de hoy como festivo, ninguna anomalía relacionada con el conflicto del arte fabril se ha registrado.

En los Centros oficiales sigue predominando el optimismo, mucho más cuanto que según el gobernador, los directores del movimiento huelguista han declarado que no ha sido mayor porque ellos nunca quisieron que lo fuera.

A las once de la mañana comenzó en el cine Montaña de la barriada de Clot, el mitin organizado por la Junta La Constancia, para orientar á los obreros textiles en el curso de la huelga que plantearon.

Hablaron varios compañeros, manteniéndose el acuerdo de acudir á la huelga; y terminó el mitin ordenadamente, á las doce y media.

El gobernador ha tratado con los periodistas sobre este asunto, y muéstrase partidario, como siempre, de los folletines revolucionarios, de muy dudoso gusto, que nadie apunta, y así vamos tirando.

Un «debut» y un motin

Anoche debutó en el teatro Tivoli el prestigioso Laroi, el cual, á pesar de un gran reclamo que se hizo, no gustó.

Al presentarse en escena surgiendo de las llamas, el aparato que las movía no funcionó con precisión, saliendo Laroi con la cara y el pelo chamuscados. En los demás ejercicios no convenció tampoco.

Al terminar el espectáculo, las protestas fueron ruidosas, oyéndose voces que pedían la devolución del dinero.

Se reunieron unas doscientas personas á la salida, en actitud levantisca, que reclamaron el importe de las localidades que les habían vendido.

Después de un serio tumulto se devolvió el dinero al público, sin que ocurrieran nuevos incidentes.—Bertrán.

INSTRUIR, EDUCAR, PROPAGAR LAS IDEAS REVOLUCIONARIAS, HE AQUÍ EL CATECISMO REDENTOR

Adhesiones á Lerroux

CACERES.—Sr. D. Alejandro Lerroux y García.—Madrid.

Nuestro estimado jefe y amigo: Los que, como nosotros, actúan en la vida política, no por influjo de la ridícula vanidad, ni por el menguado afán de lucro, sino única y exclusivamente por hacer honor á nuestras sinceras convicciones y por servir los intereses sagrados de la Patria y de la República; los que, como nosotros, saben apreciar el proceder honrado, noble y leal de usted, porque antes que nada somos fieles cultivadores del hermoso sentimiento de la justicia, no nos arredra la adversidad, ni nos evanescen un triunfo electoral, ni mucho menos hace mella en nuestra varonil conciencia la campaña difamatoria que como única arma esgrimen para combatirle, y al gran partido que acudilla, nuestros enemigos enmascarados y desmascarados que forman la familia de los chupópteros políticos.

Antes al contrario, todo ello fortalece más y más nuestro ánimo para luchar sin desearse y con mayor enardecimiento, si cabe, por el triunfo de la República, nuestro único ideal, y para tal efecto seguimos y seguiremos agrupados al lado de usted, por considerarlo el único que en la actualidad—pese á los miserables envidiosos—posee las cualidades necesarias para tamaña empresa: talento, voluntad y decisión.

Reciba, pues, el testimonio de nuestra firme adhesión y viva simpatía, y deteste, como nosotros detestamos; desprecie, como nosotros despreciamos, á esos saltimbanquis de la política que en el mundo de los vivos se llaman los Soriano, los Barriobero, los García Cortés, los Serrano Anguita y compañía.

¡Viva España! ¡Viva la República! ¡Viva el Partido Republicano Radical con su único é indiscutible jefe!—Julian Gonsalves, Sifonoso Reyes, Felipe González, Marcos Escrivano, J. Muñoz, Antonio Bergeños, Antonio Parra, Agustín Cantos, Isidro Mendo, Demófilo Cantero, Francisco Bergeños, Pablo López, José Barquero Jiménez, Juan López, Tomás Rubio, Florentino Gutiérrez, Antonio Montero, Marceliano Falcón, Francisco González, Antonio Bergeños Martorell.

DOS CODOS (Toledo).—Aun cuando los radicales de esta capital no figuran en el Partido Radical que acudilla D. Alejandro Lerroux, pues por necesidades políticas tuvimos que fusionarnos con los demás elementos republicanos, continuamos en espíritu donde antes y más radicales que antes, por estar convencidos de que el único organismo revolucionario capaz de hacer la transformación de este pueblo es el Partido Radical.

Por tal convencimiento, los abajo firmados hacen pública su adhesión á las ideas del caudillo D. Alejandro Lerroux. ¡Adelante! ¡Ahora más que nunca!—Jesús Díaz, Diego Alonso, Gregorio Moreno, Pedro Mateo, Antonio López, Julián Martín, León Castellanos, Pablo Sánchez, Mariano Aguado, Justo Gago, Moisés Juárez, Florencio López, Eilas Piedrahita, Eduardo Rojo, Diego Alonso, Saturnino Gutiérrez, Pascual Aguado, Marceliano Gabaro, Segundo Vega, Plácido Gómez, Jesús Sánchez, Manuel Gil, Marcelino Terrada, Juan Hernández, Angel Díaz, Pedro Arribas, Santiago Ubeda, Simón Asensio, Florentino Redondo, Joaquín Meléndez, Benicio Portales, Enrique Rossignol.

JEREZ DE LA FRONTERA.—En nombre de esta Juventud Instructiva Obrera Radical, ratificamos nuestra confianza en el Partido Radical y en D. Alejandro Lerroux.

Al mismo tiempo le comunicamos que lo acaecido el domingo en el mitin de Lot Penat nos ha causado el mismo asco que se siente al mover algo que se relaciona con la monarquía.

Salud y República.—El presidente, Juan Orge Mejías.—El secretario, Rafael Orge Mejías.

RUBIANA.—En nombre de los radicales de este Municipio felicitamos al ilustre jefe del radicalismo español por su triunfo de Posadas.

Los canallas que por la injuria y la calumnia tratan de manchar la honorabilidad del único jefe republicano capaz de traer la República, no lograrán sus propósitos.

Ahora, más radicales que nunca. Sus incondicionales amigos que le desean salud y Revolución.—Leandro Alvarez, Antonio Fernández Pérez.

Los estudiantes de Farmacia

El día de ayer Los estudiantes de Farmacia, ayer, como los demás días, no entraron en clase.

Puede decirse, sin riesgo á equivocación alguna, que todos acudieron á la Facultad para asistir á la lista de las diez y media que pasa la Comisión organizadora de la protesta.

Los profesores acudieron también, y aun hicieron intenciones de que hubiese clase, ocupando cada uno su puesto á la hora reglamentaria. Los bedeles gritaron, como siempre el nombre de la asignatura; pero los alumnos, agolpados ante cada puerta, no se movieron. Ninguno traspasó el umbral de ningún aula. Los catedráticos tuvieron que retirarse, siendo saludados con todo respeto por los estudiantes.

Es de alabar el continente apacible de esta protesta, que con tan buen pulso lleva la Comisión, frenando violencias é impulsiones de unos y temores injustificados de otros, para conducir á todos en una actuación discreta, llena de sensatez, que es la de la mayoría.

De seguro que ellos entrarían en clase si supiesen de otros medios de exteriorización de un enojo tan razonable como el que sienten; pero están convencidos de sobra de que no hay, por desgracia, otro modo de hablar á las autoridades, y de que éstas oigan, sino la huelga.

De aquí que el movimiento iniciado por los estudiantes de Farmacia, sabidos los motivos á que obedece, cuente con la simpatía de la opinión imparcial y con el aplauso de cuantos respeten las leyes.

Tengan por seguro los estudiantes de Farmacia que estaremos siempre á su lado.

El manifiesto

El manifiesto de los alumnos de Farmacia á los ministros de la Gobernación é Instrucción pública, que ayer reprodujeron algunos periódicos, y EL RADICAL dió íntegro, ha producido en todas partes muy buen efecto. El tono respetuoso y digno que lo informa y la entereza en el propósito que deja traslucir, constituyen ya un éxito bien ostensible.

Lo que ha dicho Bergamín La Comisión escolar fué ayer, como decíamos, á hacer entrega al ministro de Instruc-

ción pública, Sr. Bergamín, del manifiesto de los estudiantes.

El ministro los recibió con mucha cortesía y prestándoles una gran atención. Dijo que ya venía teniendo noticia de todo el proceso de gestación del actual conflicto y mediando de bastante importancia en sus meditaciones.

Aceptó el manifiesto, prometiendo llevarlo al Consejo de ministros y proponer en él alguna solución práctica que satisficiera á todos, y preferentemente á los escolares.

Se informó de los propósitos que animan á los alumnos para el caso de que surgiesen complicaciones en el problema, y al decirle la Comisión que estaban dispuestos á pedir la supresión de la carrera de Farmacia, parece que el Sr. Bergamín consideró extremada y absurda é imposible de obtener pretensión tan radical.

Le disgustó también mucho que le dijeran que por el pronto, y si la cosa no se resolvía en seguida, habían decidido no sacar las papeletas de examen, renunciando, por consiguiente, todos los estudiantes de Farmacia de España á examinarse este año.

«Esto—dijo—no estoy dispuesto á tolerarlo, y sería de graves consecuencias para todos, pero más para los alumnos, pues la disciplina me forzaría á tomar acuerdos trascendentalísimos.»

Se mostró al final de la entrevista gran amigo de la clase escolar y deseoso de encontrar una fórmula de arreglo que satisficiera y sea digna para los estudiantes, á los que eligió como personas cultas, porvenir y esperanza de la Patria.

Quedó en contestar á la Comisión una vez celebrado el Consejo de ministros.

La Comisión salió satisfecha de la amabilidad del Sr. Bergamín, sacando la impresión de que el ministro simpatiza con ellos.

Lo que dice Sánchez Guerra El ministro de la Gobernación no recibió tan amablemente á los estudiantes como su compañero de Instrucción pública.

Prometió llevar el asunto al Real Consejo de Sanidad, que es el encargado de resolverlo. «Allí—dijo—tienen ustedes catedráticos de Farmacia y prestigiosos farmacéuticos que defenderán las pretensiones que me hacen en este manifiesto.»

El Colegio de Farmacéuticos El Colegio de Farmacéuticos de la provincia de Madrid ha acordado ir á la huelga, una vez que todos los medios de conseguir lo que se pretende hayan fracasado en absoluto.

A la Comisión escolar se unirá para todas las diligencias otra de farmacéuticos de toda España, representando así al Bloque farmacéutico escolar que se constituirá en breve.

De este modo, las peticiones de los estudiantes abarcan una gran extensión y mayor importancia.

La clase farmacéutica ha puesto en este asunto, como se dice vulgarmente, «toda la carne en el asador».

Puede decirse que ha llegado el momento crítico para ella de decir á los Poderes públicos la frase célebre: «Ser ó no ser».

La huelga y los periódicos Parece que los estudiantes de Farmacia lamentan el abandono observado por los periódicos, la mayoría de los cuales apenas si conceden alguna breve reseña á asunto tan capital para ellos.

«Esto es—oímos decir á un alumno—porque no hemos salido por esas calles rompiendo faroles y escarapates y haciendo correr á los guardias. Las protestas mesuradas y cultas no merecen el nombre de «conflicto escolar» como en letras gordas se denominan nuestras algaradas. No hay «conflicto» si no hay palos.»

La Comisión organizadora ha visitado «La Correspondencia», «A B C» y «La Tribuna», donde les prometieron prestar atención á su demanda. Se proponen visitar otros colegios pidiendo ayuda á sus justísimas pretensiones.

Hemos escuchado censuras para el «trust», en ninguno de cuyos periódicos ha aparecido la menor noticia sobre el asunto, actitud inexplicable hasta ahora, tratándose de un caso público.

Las elecciones en La Rambla

Señor director de EL RADICAL. Muy señor mío: El que suscribe es enemigo de personalismos, y si quiere al señor Lerroux es porque lo considera como un gran republicano, como quiere á Nakens porque es un anticlerical.

Pero hoy ha caído en mi mano un número de «España Nueva» en el que se calumnia á nuestro jefe diciendo que el acta de diputado por Posadas-La Rambla la debe al Gobierno, y sepa todo el mundo que miente como un bellaco quien tal dice y piensa como un mentecato quien tal sugiona; y ahí van pruebas:

Dos días antes de las elecciones pasadas fui atracado en un café-taberna de este pueblo, por el alcalde, teniente alcalde, juez municipal y su suplente, y el primero, con ánimo de prenderme, para inutilizarme sin duda, se excedió en insultos á nuestro jefe á mi persona, á los que respondí en el tono y forma que el caso y el lugar requería; y si no llevó á cabo sus propósitos fué teniendo las resultas de mis correligionarios.

Otra: el día de la elección, por requerimiento del apoderado de D. Alejandro en La Victoria, D. Pablo Troyano, dispuso D. José Alcáide que después de votar aquí fuese á dicho pueblo Luis Luna, apoderado también, para auxiliar al Sr. Troyano, llevándose allá algunos correligionarios mientras regresaba el Sr. Alcáide de La Rambla, adonde tenía que ir á dar su voto. Y después de cometer toda suerte de barbaridades y tropelías, por una protesta que formuló, harto ya de sufrir atropellos el Sr. Alcáide, el juez municipal, antiguo criado del apoderado de Calvo, que en todo el día no cesó de llevar del brazo y á empujones á algunos electores, insultó dentro del colegio á dicho señor, y después organizó una cuadrilla de matones para que salieran á apalear á los de las gorillas, como llamaba á los apoderados Alcáide y Troyano. Y gracias al Sr. García (D. Manuel), propietario: rambleño, que interpuso su cuerpo entre los agresores, no currió un cataclismo, porque los pocos republicanos de dicho pueblo también se hallaban preparados.

Otra, y corto, por no cansar: En La Carlota se han comprado votos á 75 y 100 pesetas y se han ejercido coacciones tremendas por los delegados y los antiguos caciques, y no digo más.

Rogándole dé publicidad á estas líneas para que la verdad resplandezca siempre y en todas partes, le da las gracias anticipadas y queda de usted afectísimo seguro servidor y correligionario, q. s. m. e.,

Juan GIRALDO

Impresiones de un espectador

«EL DESTINO MANDA», EN LA PRINCESA

La expectación que había despertado el estreno de noche estaba bien justificada, por intervenir en él figuras gloriosas del teatro. El renombre legítimamente conquistado por Paul Hervieu con una labor considerado iba á refrescarse en la escena española, ayudado por nuestros prestigios más culminantes. Por otra parte, el hecho de estrenarse por primera vez una obra extranjera en Madrid, era motivo más que suficiente para despertar el interés del público.

La sala de la Princesa estaba llena por intelectuales y aristócratas. La familia real, los políticos, los literatos y los artistas eran la casi totalidad de los espectadores. Pretendíase rendir un homenaje fervoroso de admiración al huésped ilustre, y á fe que los preparativos para ello eran insuperables.

Yo, sin embargo, un poco escéptico siempre, pensaba sin querer en ciertas injusticias y me entristecía. Recordaba que Mauricio Barrés, uno de los escritores franceses de mayor reputación, había publicado recientemente un admirable estudio, y que en él decía que actualmente sólo hay en Europa un gran dramaturgo: Jacinto Benavente, del cual afirmaba que se habían traducido al francés gran parte de sus obras, que no pudieron estrenarse en París, no obstante la aquiescencia de los empresarios, porque los dramaturgos franceses se opusieron á ello temerosos de la competencia. Y recordaba también que Ligúé-Poé, el fundador de «l'œuvre», había presentado comedias noruegas, suecas, alemanas, inglesas, irlandesas, italianas, hasta indias, sin que creyera digna de figurar en su repertorio ni una sola obra castellana.

Y la verdad, estos contrastes no me parecían muy alegrijos. ¿Acaso no nos hemos excedido en cortesía con tantas manifestaciones de cariño y admiración? ¿No hubiera sido más serio acoger el acontecimiento sin extremos tan comprometedores? En el estreno del estreno, el rey condecoró á Paul Hervieu, que lució al salir en el segundo acto su condecoración con extraordinaria arrogancia. Vítores, banderas, fiestas y oraciones. Eso ha recogido el dramaturgo francés á su paso por España. Es bien seguro que el nuestro, si algo recoge algún día en Francia, no será tanto ni con tanta solemnidad.

«El destino manda». Hay títulos que son revelaciones. Basta la simple lectura de éste para comprender que nos vamos á encontrar ante un nuevo caso del eterno móvil dramático de Paul Hervieu. Todos sus dramas, lo mismo «Les tenailles», que «L'engrenage», que «Le dédale», que «La cours au flambeau», son hijos de la fatalidad. El resorte es antiguo, pero de efecto indudable. No importa que ya Anaxágora la pusiera en duda y negara su eficacia. Siempre es un gran recurso para explicar lo inexplicable y para evocar los alientos de la tragedia clásica. El hombre es solo un juguete del destino. Sus propósitos más firmes carecen de eficacia cuando llega el momento de convertirse en una fuerza ciega. Criaturas inconscientes, hijas del instinto más que de la razón, somos arrastrados hacia el abismo franqueando todos los artificios creados por la sociabilidad: el amor, la educación, los principios religiosos, el honor, la misma Vida.

El comandante Román de Chazayes, un hombre íntegro é inflexible. En el primer acto le vemos condenando duramente un robo insignificante hecho por un criado, aunque se demuestra que ese robo se cometió para atender á la salvación de una hija. En su código moral están inscritas con caracteres de fuego estos mandamientos: no hurtarás, no matarás, no levantarás falsos testimonios. Pero este hombre severo, que condena con acentos de indignación á los ladrones y á los criminales, se ve obligado á asesinar en el segundo acto al esposo de su hermana, perseguido por la justicia, que se muestra cobarde ante el suicidio, para acallar con su muerte el escándalo y la deshonra que amenaza á toda la familia.

He aquí la tesis del nuevo drama de Paul Hervieu. Amargamente la resume al final Julián Bereuil, la desventurada hermana del comandante. «No hurtarás, no matarás, no levantarás falsos testimonios—viene á decir—Pero cuando más seguros vamos por la vida, sale la fatalidad á nuestro camino y sólo somos unas pobres criaturas pecadoras.» En esta tesis, hacia cuya demostración se camina rectílineamente, está completo el espíritu dramático de Hervieu: seco, sin complejidades de ninguna índole y atento únicamente á la exposición de ideas.

Las personas de «El destino manda» tienen más de ficciones abstractas que de realidades. Son los factores de un problema y no las personas de un momento de la vida. Singularmente el tipo de Bautista me parece de una falsedad completa. Y el motivo que con su robo absurdo presta al dramaturgo para la exposición de la tesis resulta, cuando menos, infantil y muy poco probable. Es mucha coincidencia la de un criado que roba un billete lleno de señales para que su señorito pueda descubrirlo en cuanto otra persona viene á entregárselo por casualidad para efectuar un pago. Pero esto no es extraño en los procedimientos técnicos de Paul Hervieu. En sus dramas suele jugar la casualidad un papel tan importante como la fatalidad.

A pesar de estos y otros defectos, la obra gustó extraordinariamente. Algo pesada en la primera mitad del primer acto, luego va ganando en interés y en emoción, en una emoción excesivamente cerebral, es cierto, y sabe sostenerse así hasta el desenlace, bien que las últimas escenas se mantengan en una textura altamente dramática con incidencias inverosímiles. Desde luego es de un mérito muy superior á la «Carrera de la antorcha», su último estreno en España; pero también es muy inferior á «Las tenazas» y á «El dédale», su mejor drama en mi humilde opinión.

El diálogo es sobrio, limpio, sin adornos baldíos, sin sentencias, sin retórica: es un hermoso diálogo que acredita al autor educado en las modernas escuelas. El trabajo que en él haya podido realizar Benavente debe ser puramente el de un traductor escrupuloso. Porque su estilo y el de Paul Hervieu divergen en absoluto y no se nota en ningún momento la pluma de nuestro dramaturgo. Esa escrupulosidad supuesta por mí le enaltece sobremanera. Como le enaltece igualmente que tuvieran que sacarlo á viva fuerza entre todos los artistas, cuando el público reclamaba insistentemente su presencia en el escenario en unión de Paul Hervieu. Para los dos hubo, y especialmente, como era natural,

para el dramaturgo francés, vivísimas demostraciones de afecto.

La presentación escénica fué un asombro de verdad y de lujo, un derroche superior á los que ya había realizado en otras ocasiones la empresa de la Princesa y que parecían insuperables. Representaba el escenario el «hall» de un castillo francés del siglo XVII y lo representaba como la realidad misma: el hierro, el bronce y la madera intervinieron en el decorado. Un magnífico retrato de doña María Guerrero, pintado por Anselmo Miguel de Nieto. Un arcon de época auténtica. Muebles de un lujo fantástico. Tapices riquísimos. Es absolutamente imposible superar esta presentación.

Y tan admirable como la presentación, ó más admirable aún, fué la representación. La señora Guerrero supo encontrar en su vigoroso temperamento artístico nuevos acentos comoventores. Expresó la ternura, el dolor, la ira y el desencanto sucesivamente de una manera inmejorable. Sigue siendo por derecho propio nuestra primera actriz dramática. El Sr. Díaz de Mendoza (D. Fernando), obtuvo anoche el mayor triunfo de su vida de comediante. La relación del crimen acertó á decirlo con una entonación tan adecuada que arrancó una ovación estruendosa. Y con decir que de los demás papeles estaban encargados las señoritas Ladrón de Guevara y Ruiz Moragas, y los Sres. Thuillier, Codina y Díaz de Mendoza (D. Mariano), ya queda dicho que el conjunto resultó como muy pocas veces no es permitido admirarlo.

GORDON ORDAS

Información telegráfica

Hallazgo de un cadáver.—Reclamación importante.—Explosión en un laboratorio

BILBAO, 25.—En las aguas del río Ibaizabalay, junto al pueblo de Vedín, ha sido hallado el cadáver de la vecina de dicho pueblo Juana Zabidea, sospechándose que se trata de un crimen.

Se ha reanudado el juicio sobre la reclamación de 250.000 pesetas que hacen los obreros carboneros por incumplimiento de contrato.

En el laboratorio de la Escuela de Ingenieros Industriales estaba el alumno D. Santiago Balausteguita haciendo prácticas, produciéndose una explosión, que hirió gravemente al alumno, el que quedará ciego.

Se tira desde la torre.—Asamblea de fruteros MURCIA, 25.—Salvador López Soler, de cuarenta años, dueño de una tienda de quinca de la calle de Pascual, se arrojó desde un balcón del campanario de la torre de la catedral, estrellándose contra el suelo.

Se ignoran los móviles. En el Ayuntamiento se ha celebrado una reunión de exportadores de frutas, preparatoria de la asamblea del día 27.—Molina. Parricida absuelto

ZARAGOZA, 25.—Ha empezado la causa, en revisión por nuevo Jurado, contra Vicenta Millán, que en el mes de Marzo del año último mató á su marido cuando dormía, atándole antes para que no pudiera defenderse y asestandole golpes hasta dejarlo cadáver, con una plancha.

A Vicenta le hacía su esposo objeto de malos tratos, y el día del crimen la pegó y la amenazó de muerte, acostándose después completamente borracho.

El Jurado que intervino en la primera vista absolvió á la procesada.

A la vista ha acudido inmenso gentío. Al empezar la sesión, el presidente hace un resumen, aludiendo á la declaración que la procesada prestó en el sumario, rectificándola en el acto del juicio.

El defensor protestó, conminándole el presidente con una multa si no se callaba, insistiendo el defensor en sus protestas y el presidente en sus imposiciones.

El Jurado dió veredicto de inculpabilidad, que fué recibido con aplausos por el público.

Causa por asesinato

HUESCA, 25.—Hoy ha comparecido ante la Sala de esta Audiencia el súbdito holandés Bernardo Slyper, que en la estación de Jaca mató á Vicente Bueno de cinco tiros de pistola browning, por suponer que su víctima se oponía á las relaciones que el asesino sostenía con una preciosa joven hermana de Vicente.

Declararon muchos testigos, informando cuatro médicos, uno de ellos el director del manicomio de San Baudilio de Llobregat, Sr. Rodríguez Morinó, y el del manicomio de Zaragoza. Uno afirmaba que el procesado estaba loco, y el otro que su estado mental era completamente normal.

El fiscal y el acusador privado piden para el criminal la pena de cadena perpetua.

Los obreros de la Maestranza.—El vapor «Buenos Aires»

CADIZ, 25.—Una Comisión, compuesta del alcalde y algunos concejales de San Fernando, ha visitado al diputado D. Juan Lazaga para rogarle interponga su influencia para evitar el despido de los obreros de la Maestranza del arsenal de la Carraca.

Ha llegado el transatlántico «Buenos Aires», procedente de la Habana, Nueva York y Veracruz. Conduce 200 pasajeros, que dicen es imposible la vida en Méjico por la tiranía de Huerta y por el estado general de la República.

Crimen misterioso

SEVILLA, 25.—En la dehesa de Esquivel ha aparecido el cadáver del labrador Lorenzo Martín, desaparecido hace algunos días del cortijo de Chinchilla.

En los alrededores reina gran ansiedad por si se trata de un misterioso crimen. La Guardia civil ha detenido á cuatro obreros del campo que trabajaban con la víctima.

Han comenzado las diligencias judiciales.

CIUDAD REAL

(POR TELEGRAMA) En honor de Peñasco.—Elecciones de senadores.—El juego á los prohibidos

CIUDAD REAL, 24.—La sección Unión Ferroviaria de esta capital, de la cual era socio honorario D. Heliodoro Peñasco, ha dirigido una carta á la Sociedad de obreros mineros titulada La Precisa, de Puertollano, adhiriéndose á todos los actos que dicha Sociedad celebrará el día 24 para conmemorar el primer aniversario del asesinato del Sr. Peñasco, cometido por el caciquismo de Argamasilla de Calatrava.

—En el palacio de la Diputación se celebraron ayer las elecciones de senadores. Salieron triunfantes, sin oposición, D. José Cendreras, liberal; D. Ramón Gasset, liberal; y D. Mariano Frias, conservador adicto.

TARMIN

Teatro de la Zarzuela

«Favorita» y «Traviata»

La Empresa de este teatro inaugura sus tareas con mucho acierto. La compañía de ópera italiana, que dirige D. Carlos Mestre, ha servido para demostrar que el empresario, Sr. Serrano, atiende primero al arte, convencido de que Mercurio sigue siempre la senda de Apolo.

Por la tarde, y con una buena entrada, se cantó la «Favorita» para presentación de la mezzo-soprano señorita Callao, del tenor Cortadas, del barítono Fran, y de Caro el Bardo, todos bajo la dirección del maestro Rivas.

Consepción Caro es una excelente contralto, que ya nos hubiéramos dado por satisfechos con haberla tenido en la última y pasada temporadas en el teatro Real.

Tiene una hermosa voz, de timbre igual en los tres registros; tiene corazón, pone calor en sus acentos y la acompaña una figura bella y juvenil.

Tuvo momentos muy felices, y el público la aplaudió en muchas ocasiones, como preludio de los grandes éxitos que seguramente conquistará en el público de Madrid.

El tenor Cortadas suena muy bien, acomete los agudos con gran valentía y seguridad, y el mejor elogio que podemos hacer de él es recordar que al terminar de cantar por segunda vez el «espíritu gentil», un espectador estufo gritó:

«¡Bien, muy bien; mejor que Bonici!...»

Y el espectador fué aplaudido, por la oportunidad de su comentario.

El barítono Fran escuchó justos y merecidos aplausos, como el bajo Caro y el maestro Rivas, que llevó muy bien la orquesta.

Todos alcanzaron los honores de la escena, y el público se sentió muy satisfecho.

Por la noche se cantó «Traviata», para «debut» de Albertina Cassani, que, á pesar de todos los «confrontos», salió victoriosa de su empeño, demostrándonos una vez más que merece y esperamos verla pronto en un marco mayor y más propio de sus bellas cualidades: en el teatro Real.

Bien sabe el público de Madrid cuáles son los méritos y facultades de la bella soprano, y por eso al sólo anuncio de su «debut» llenóse de aristocrático público la amplia sala del teatro de la Zarzuela.

La Cassani fué ovacionada en todos los momentos como artista y como cantante, y el público la aplaudió con entusiasmo y la llamó repetidas veces á la escena.

El tenor Sancha viene mejor de voz, más seguro en la escena, y anoche cumplió muy bien en la dificultosa parte de Alfredo.

Cortinas dijo muy bien toda su parte y escuchó justos aplausos en el tercer acto. Puiggner y Cort cumplieron muy bien.

El maestro Petri, con su autoridad indiscutible, dirigió la ópera con gran acierto, escuchando muchos aplausos y felicitaciones.

Buen empieza la nueva Empresa de la Zarzuela, y el dios de los éxitos la acompaña siempre en su camino.

FILIPPO

Murciélagos

La hierba me presta fresco y mullido yacijo, al borde de una acequia, que arrastra perennemente, crecido caudal de aguas glaucas, como los gallardetes péndulos de los canaverales. La Primavera posó sobre un melocotonero que sobre mí proyecta sus musculos anisofíticos y argentados, miriadas de maripositas lindas, diminutas y róseas como las lozanas mejillas de la aurora.

De la frondosidad ubérrima de unos campos fronteros, emerge una alquería; sombra le prestan cuatro cipreses que en haz apretado se yerguen sombríos, hieráticos, como una esfinge india: solaz y emblema le ofrendan las aguas de un regato buccíno, anguila de plata, que fluye por entre la recia rambra de los cuatro mudos y hoscos colosos, entre saltos y risas; que no en valde, los pájaros á su paso garrullan sus amores en las felices y sosegadas horas del alborcer. A la derecha hay un calvario, propinco á un caminal inelocente. Un algarrobal, espeso, sombrío rodea sus muros ocreños que sirven de marco á un bosquecillo de cipreses largos y apiculados; y más allá, un vasto campo de hedros que se explaya buscando las casas apretujadas del pueblo cercano, evoca un mar fantástico, besando la planitud de una rubia playa, inunda de luz.

Es ya entrada en horas la tarde. El sol, achacoso, va buscando en los montes perdidos en la zarza lontananza lecho donde expirar. Canta un jilguero, y llora somorda, ta esquila de una aldeas remota.

Como es domingo, la vega está desierta; hay en ella sedante calma, tan sólo de tanto en tanto turbada por algún escopetazo ó por el estrepito formidable de algún tren de los que comuecan la villa vecina con la urbe. La trémula brisa vespéral, pone temblor en los gráciles tréboles y en las medrosicas florecillas campesinas que miran el amplio cauce de la acequia, en el que palpitan las aguas proféticas, como la sangre en una arteria.

Súbito, mi mirada errabunda, préndese en una procesión que camino de las casas pueblinas, sale del calvario. Me asombro. Al frente una cruz enlutada, en pos hombres, andas cantarinas, curas de coruscante atavío, mujeres, más hombres y arrapicados que parecen huidos de un lienzo de Hermoso. De ellos emana bárbaras salmodias, himnos agoreros, latinagos, fanatismo, horror á la vida; todo ello envuelto en una fuerte vaharada de incienso, de cienaga y tierra fecundada. Da grima, da compasión verles; mientras la naturaleza en su periódico renacer, se convulsiona hasta lo más recóndito, sintiéndose madre, hay seres, dotados de cráneo, que, recordando el yermo existir de las acetas medioevéticas, ponen en duda, albergando un cerebro. Fria es su alma como la flor del almendro, sin luz los ojos; sin espasmos de vida su vida, que es como el menguado arborecer de los sauces.

Aparto el mirar, que más me place anegar mi alma cautiva de lo utópico, de la sereniidad amable que vibra en el espacio al lento fenece del sol, que parece el de un buen viejo que ha trabajado toda la vida por la felicidad de los suyos y lo ha conseguido. Descienden las sombras: á su brujo conjuro danzan por el espacio los murciélagos. Vigorosa canta una locomotora, que galopa á lo lejos, magnífica, tocada de albo aión. Perdidas en la bastidul culebra de la campiña, nacen unas lucecillas, parecen luciérnagas. Monorrítico canta un grillo, la tarde ha muerto, prodigando en el ambiente romántico, su dulcedumbre, su sosiego...

Julio Just GIMENO

Alquerías de Mosén-Pobo.

DERROTADOS DEL TRIUNFO

Las elecciones en Galicia

La ignorancia y el hambre llevan consigo la esclavitud ó la rebelión.

Costa.
El margen de la farsa electoral, trácala y guilelesca, que dejó tras de sí una tela marcadísima de infamias, atropellos y crímenes, no pondremos el término que pide Basilio para la curación de las llagas vergonzosas del cuerpo social. Aquí sería más útil y práctico el alfiler y la escoba, porque la inmundicia se cauteriza, se barre.

Si en vez de asco fuera indignación lo que nos ha producido el espectáculo electoral, responderíamos en forma adecuada y energética á las alimañas de un Régimen que vulnera á plena luz los preceptos constitucionales, á los Gobiernos amparadores, á caciques, negreros infames de la ignorancia, y desalmados explotadores del dolor ajeno.

¿Qué dens estos procedimientos para que creen que el pueblo tiene en todas partes la actitud suficiente para el ejercicio de sus derechos, y que los atropellos de los gobernantes inmorales son la causa única de que la voluntad electoral sea desconocida, y un mito los derechos que esta les concede, no para nosotros, que sin tener la justa importancia atribuida á esta razón, tenemos el convencimiento de que el pueblo, al menos el gallego, descubre casi en absoluto las facultades que las leyes le confieren, y aunque tenga de ellas una idea remota, ignora la forma de ejercitarlas y cómo y hasta qué punto puede imponer su respeto y hacer que se castigue al perturbador del derecho ajeno. La lucha electoral en Galicia no ha ofrecido esta vez ninguna novedad substancial. Imposiciones, pucherazos, caciques, cuneristas, atropellos, violencias; en fin, todo igual.

Un detalle singular y de trascendencia tenemos, sin embargo, necesidad de registrar y analizar en estas columnas: el que se refiere al resultado obtenido en las elecciones por la nueva agrupación titulada «Acción Gallega», la que, á pesar de haber presentado candidatos de un prestigio tan significativo y valioso como el señor Vázquez Mella, no obtuvo, sin embargo, el triunfo franco y decisivo á que por sus fines que persigue es acreedora.

La causa de este resultado no fué, ciertamente, un posible divorcio entre la opinión y las bases que integran su programa. Con lealtad reconocemos y proclamamos que los anhelos de los agrarios son de Galicia, y que el día en que aquéllos se realicen, ésta será redimida. El diseño no se encuentra, pues, entre el fin y la opinión, sino entre aquél y los medios que para conseguirlo se emplean. El «leader» de Acción Gallega intenta, según confesión propia, la extirpación del caciquismo, la redención de los foros, la exaltación de la raza, la reivindicación del agricultor y una administración honrada con un ejército de analfabetos y hambrientos; y esto no puede ser; sólo el pensamiento es un absurdo, porque significa una negación rotunda de la historia política-social de los pueblos y un mentís solemne á la opinión de nuestros prestigiosos mejor reputados.

El solitario de Graus pedía escuela y dispensa, haciendo emanar de aquélla la educación política que había de convertir á los españoles en ciudadanos conscientes y celosos de sus derechos, y de la dispensa esperaba el ilustre rebelde la virilidad suficiente para hacerlos respetar.

Un meritísimo escritor ha dicho que caciquismo significa mandarín, que aprovechándose de la impotencia, la ignorancia, la impetuosidad de los que se encuentran á su alrededor, los subyuga y domina, aprovechando influencias extrañas, sin otra ley que su capricho, sin otro freno que su alborde, sin otra razón que sus egoísmos y concupisencias.

Y si esto es así, ¿existe algún arma mejor que la cultura para abatir y aniquilar el caciquismo?

Alfredo Calderón decía que a los grandes hombres los hacen los pueblos cultos, y a los grandes reformadores las grandes revoluciones. Ejemplos: Cromwell, Napoleón, Cavour y Thiers. Lo inverso no se realiza sino en apariencia. Spencer ha demostrado victoriosamente contra Carlyle que los grandes hombres son siempre «representativos», algo así como mandatarios del alma de una nación, del espíritu de una época.

nuestro suelo ingrato la semilla de la libertad. El único modo de matar caciques es, según frase feliz de D. Alfonso González, el hacer ciudadanos.

«El Correo Gallego», de fangosa historia, califica de agiotista la política del Sr. Lerroux, y se dice defensor de la política del «ilustre», ¿ilustre qué, majadero?, conde de Romanones.

Esto, inés, ello se alaba; no es menester alaballo. El linaje político lo habíamos advertido en la frescura y el cinismo.

El escudo y la bandera de Galicia

Para nadie es ignorado que nuestra región se gloria de tener por blasón el Santísimo Sacramento. Los reyes suevos (años 413 á 556) usaron durante la primera monarquía gallega en sus brazones el verde dragón sobre campo de oro; pero, á partir de 569, á contar del Concilio lucense, se han variado nuestras armas, y allí se ha acordado, dice el doctor Pallares en su «Argos Divina», «trasladar al colorado campo del escudo de armas del reino gallego la Hostia, manifiesta en la custodia para claro testimonio y memoria del ardor Cristiano y Chatólico coraje con que este reino gallego defendió la real y verdadera presencia de Christo en la Hostia consagrada».

La custodia de oro aparecía bordada en el pendón que los gallegos ostentaron en Lepanto; la custodia de oro está estampada en el mapa de Galicia que el P. Ojea publicó en 1612; la custodia de oro se encuentra en las armas regionales del Memorial que el Reino de Galicia presentó á Carlos II redactado por el marqués de Mós. Es, pues, indudable que la custodia de oro sobre campo rojo, el color que más enaltece, el que mayor timbre de gloria da, pues significa valor, vencimiento con sangre, es parte principalísima de nuestro escudo. Siete fueron las provincias de Galicia durante la época de nuestro apogeo, y á todas siete corresponde estar representadas en los blasones gallegos; ¿cómo?, por otras tantas cruces, no de forma caprichosa, variada á gusto del artista, sino de oro, de brazos iguales, y de la época del Concilio de Lugo, en que se sentó como lema de esta región el *In Hoc Misterium fidei firmiter profitemur*.

López de Carbajal decía al rey Fernando VI, hablándole de estos asuntos: «Si son innumerables los blasones con que se puede organizar vuestra real armería, son aquellas siete cruces que orlan el escudo de Galicia y representan las siete provincias de este reino...» La bandera de Galicia es blanca. Tal al menos se dice y asegura generalmente, confirmando esta opinión el hecho de que la que el batallón de literarios llevó á campaña es de este color. Del mismo, y símbolo de pureza era la que, según la tradición, tremolaba el Apóstol en la famosa y legendaria batalla de Clavijo. Por eso es blanco el pendón que la iglesia compostelana saca en las procesiones y va delante de Santiago de á caballo. Sin embargo, la misma iglesia usó el pendoncillo rojo obedeciendo á una costumbre propia de las iglesias en los tiempos medios, que enarbolaban banderas verdes ó encarnadas según el santo titular de cada una de ellas había sido obispo ó mártir. La que vió un viajero alemán era roja, como es la que guarda la iglesia compostelana en la capilla de las reliquias. Roja también, aunque de dos farpas, era la procedente de Lepanto, de la cual queda dicho que se guardaba en la Real Armería, lo cual quiere decir que así como la iglesia catedral de Compostela dió en un principio las armas al antiguo reino de Galicia, así también la bandera, variando después el color de ésta cuando variaron los emblemas del escudo.

UN GENERAL GALLEGO Subsecretario de Guerra

El Gobierno ha confiado el cargo de subsecretario del ministerio de la Guerra al general D. José Jofre Montojo, que pertenece á una de las familias más antiguas y distinguidas de Ferrol.

Ha tomado parte en diferentes campañas; tiene brillantísima hoja de servicios, y está considerado como hombre de vasta cultura profesional y merecida reputación de escritor militar, siendo autor de no pocas obras militares, algunas declaradas de texto. El general Montojo ha sido director de la Escuela de Guerra; su último empleo fué el de jefe de Estado Mayor de la Capitanía general de Valencia, y desde Enero, en que ascendió, se hallaba en situación de cuartel.

A los talentos y valer del general Montojo, que procede del distinguido Cuerpo de Estado Mayor, cuya Academia dirigió, dicenlo bien á las claras las circunstancias en que fué elegido por el Sr. Dato para desempeñar el difícil cargo de subsecretario del ministerio de la Guerra, hoy que el conflicto de Marruecos exige que no vaya á tal cargo quien no es digno de inspirar las mayores y más absolutas confianzas.

NO ES POR AHI Lo que debía hacerse

De la «Idea Moderna», de Lugo, tomamos la siguiente noticia: «Con motivo de haber sido proclamado diputado á Cortes por Alicante el hijo de las Nieves, en Arbo, D. Leopoldo García Duñán, se dispararon en aquella villa muchas bombas, y las músicas recorrieron las calles en señal de regocijo.» No conocemos al Sr. García Durán, ni sabemos los motivos que el pueblo de las Nieves tiene para mostrarse tan agradecido; pero creemos que la representación parlamentaria que debía ostentar el Sr. Durán le habió ser conferida por un pueblo que le estima tan digno y acreedor á ella.

Virxe d'o Cristal

(Continuación.) Brillou, enton, de supeto, N'os ceos un relampago, Q' es parexend' a brétema N'un rayo reventou. Ardeu en fog' atmosfera, Alumous' o campo Y-esnaquizou' o álboro En que Martiño entrou.

D'a labazada elútrica Que ll' espidiu o rayo, Martiño cego, atóneto, Cafu tumbad' o chau. Mais logo, reponéndose D'o natural esmayo, Xusgándose cadavere Levous' ó peito a mau.

Pouquiño á pouco os párpados Abrindo persinoise, Y-o ver pasada cáxeque Tan forte tempestá, Saniño e salvo véndose, D'a terra levantouse, E d'a cañota cónceva Saíu tranquilo xa.

Mais inda ben, ¡meu ánxele!, Non dera unha zancada, Cando trasposto en xúbilo N'o chau s' acrequefou. —¡Nunca en nacera!...—díxose, E recadand' aixada, Unha non vista endrómena D'a terra levantou.

Era unha pedriña pedra, Era unha pedra pedriña, Com' un hovo de galiña, Tallado en fino cristal; Unha pedra primorosa, Elíptica, limpa, pura, D' arteificio e soldadura Sin xiquera unha sinal.

Mirada dendes de lonxe Relece com' un diamante, Parece d' algun xigante Olo sin párpado, atros; Pero mirada de preto, Sospende, ademira, espanta, Vendo n' éla a imaxe santa D'a bendita Nay de Dios.

Non é un coyiño formado Pol-os gotexos d'a terra, Nin en canteira, nin serra Puido topal-o ningún. Non é unha pedra de neve Q' a calor derretería, Nin salazón, que tería Outra forma d'a que tén.

Non é un aerolito ardente, Anaco de pedra estrano Cuyo orixe soberano Ina se non alcontrou. Non é volcánica lava, Que fóra de cór máis louro, Estalacta, nin metouro... Nin o díaño q' o inventou.

Est' é unha pedriña pedra, Est' é unha pedra pedriña, Tan rara, tan pulidíña, Com' outra n' orbe non hay. ¡Mesmo parece unha bágoa D' os ollos de Dios caída, Pra se quedar convertida En cárcere de sua Nay!

¡Qué hermos' está dentro d' éla, Qué linda Nosa-Señora! Con que gracia seductora Deixa seu sembrante ver! Por ollos ten dous líceiros, Por dentes pelras d' os mares, Por greñas rayos solares, Por risa... un amaneecer!

Vendo tanta maravilla Metida en tan curto espacio, En tan pequeno palacio Tanta grandeza de Dios, Martiño, pasmado todo, Tomando o cristal á peso, Escramou:—«¡Ande por eso!... ¡Ande por eso... ollay vos!»

Quixose pór d' arrundillas, Quixo quitars' a monteira E gardar n' a faltriqueira O milagroso cristal; Pero d' os seus pensamentos Segunda vez asaltado, Decindo:—«¡Estou rematado!», Tirouno d' un saque ó val.

«Non—continou—. Dios non quere Que logre a miña demanda; Xa Dios á sua Nay non manda Pr' os namorados valer. Eses foron outros tempos... Y-ese cristalino gayo Foy... á chipza d' aquel rayo ¡Que me debiera fender!»

N' esto veuse vindo a noite Y-arrematad' a faena, Martiño, sempre con pena, Fois' indo cara ó lugar, E cand' entrou pol-a vila Dixo de remordos cheo: «¡Será un aviso d' o ceo!... ¡Non che quixera apostar!»

VI S'a tradición que sigo n' algo non mente, D' as escenas pasadas ó día seguinte Pol-a mañá, D' un salgueiríño á sombra, sentada, fiando, N'o val de Vilanova gardand' o gando Rosiña está.

Inorante de canto ll' acontecía O probe de Martiño, por quen sofría Soedades mil, Rosa, n'a cinturañ crabad' a roca, Mazaroca fiando tras mazaroca, Pensaba n' il.

E mentres q' en suspiros lanzaba os ventos Os ais que ll' arrincaban seus pensamentos Tristes, crúis; Pol-o campo os cabritos corretexaban

Y-as vacas y-as ovelas depinicaban Toxo e cardés.

Coitada pastoríña sin paz nin calma, Cántas féles n'o fondo d'a tua alma Deixa o amor! Cántas sombras n' o ceo d' os teus encantos! Cántas bágoas n' os ollos—¡vállante os santos!— Cánto delor!

Hórfa desque naciche, triste, esfameada, Anque probe hastr' agora, tua vida honrada Por tí falou. ¡Qué ch' importou d' as touzas dormir á sombra! ¡Qué ch' importou d' espiños pisar alfombra! ¡Qué ch' importou!

Tod' o pasache rindó... Todo se pasa Mentres que qued' a honra dentro d'a casa; Pero ¡ay de tí! Despreciaches un home por pretendente, E destonces, tua fama, de xente en xente, Vay por ahí...

¡Qué fixeches!... Rosiña desventurada, ¡Qué fixeches!... ¡Estabas empecatada Pra tal faguer! Despreciar por Martiño, Xan de Ventraces... ¡Non sabes d'o que os homes che son capaces, Probe muller!

«Traballar toda a vida desosegada, Pra conservar a honra d' abós herdada, Santa virtú, E cand' o unha co noivo tós parrafeo, Escoitar que nos dice:—«X'en ti non creo. ¡Rabérand' tú!»

«¡Ir comprando pra boda tod' os trebexos, Tod' o día toparse d'o noivo lexos Morta d' afán, E cand' a noite chega pr' os namorados, Escoitar que nos dicen labios amados: «¡Vaite con Xan!»

«Non hay pena com' esta tan harrosa. ¡Non hay pena com' esta!—murmura Rosa N'o saigueiral. E de pronto a coitada pr' o chau mirando, Recolleu d' entr' as herbas, toda tembrando, Aquel cristal.

«¡Asús, qué galanura!—repuso—¡Estarey cega? ¡Vestida de gallega a Reina d' hermosura N'a miña mau, até! ¡Non pode ser! ¡Toleo!... Rírase o que ll' o Pero en soñey nautronte que viña dend' o D'a miña cama ó pé.

«¡Será verdade, Rosa? Metida n' un hovíño Tan piquiriñiquiño, tan linda, tan hermosa Como a mirey enton? ¡A mesma muradana que lle caía tanto! ¡O mesmo dengue!... ¡O manto de terciopelo! Non estoy tola... non.

«S' en torno non pacera, mirándome, mea Que estoy inda soñando dixérase calquera... ¡Asús! ¡Vaya que ser! Qué oliños, qué mirada, qué beizos, qué cabelo, Qué orellas, qué mantelo, qué frente anaca! ¡Qué díaño de muller! E toira... e rebuldexa... e rise a Santa Ina...

«¡Cómo m' amostr' o traxe! ¡Cómo me pappaxo! ¡Algo me vai pasar! ¡Qué dis!... ¡Falarme quere! ¡Escoitareina! ¡Pois é verdá que fala!... ¡Señora!... ¡O que X' estouvos' ascoitar.

«¡Que acod' a cita! ¡E logo!... ¡Que ven ¡por Dios mandada Pr' a que me xeiva honrada o qu' en celoso Xusgoume criminal!... ¡Señora! Unha pastora, baldón de tod' a Non era merecente de ter tal defensora... Pero... falay, ei tal.

«¡Que quer que lle levanten n'o val unha ¡capilla! ¡Que quer que d' arrudilla lle recen e lle can- ¡ten! Pero... calouse... ¡axiña!; Xa non, xa non a ¡fescoito! Quizáis non fale moito com' e tan piquiniña... Pero, ¡qué gracia ten!

Pois éle algo me dixó de q' eu no me re- ¡cordo. Non teño ouido xordo, mais eu non sey de fixo Qué palabriñas son... ¡Máma!... «Pr' os que non amen serey sem- ¡pr' invisible! Decía—, y-é imposible que falt' ós que me De todo corazón... ¡chamen

«¡Qué farey eu, coyiño, q' agora máis ch' a- ¡grade! ¡Levart' ond' o Abade! ¡Levart' ond' a Mar- ¡tíño! ¡Qué díaños eu farey!... ¡Téique, ovelliñas, téique... Tó aquí, chivita ¡trena... ¡Cardosa! ¡Aquí, xuvenca!... ¡Quéreste bul- ¡trar seique!... Ey, pr' o cortello, ey!

M. CURROS ENRIQUEZ La obra de la Monarquía

Emigración El 23 del actual salieron de Redes (Carmouco) 21 individuos para América en busca de mejor fortuna. También de Ares marcharán unos ocho ó diez. Sólo quedan mujeres, niños y ancianos. La gente joven tiene que ausentarse, quedando muy pocos brazos para las labores del campo. CORRESPONSAL

DE LA CORUÑA

Las fiestas de Agosto

Celebraron reunión, ayer tarde, la nueva Junta directiva de la popular sociedad Liga de Amigos y la Comisión municipal de fiestas, presididas, respectivamente, por los señores Fernández Conde y Martín Martínez. Se trató ampliamente de los festejos que han de verificarse, según costumbre, en el mes de Agosto próximo, esbozándose el programa en el cual figurarán, además de las corridas de toros, de que reiteradamente hemos hablado, números atrayentes, algunos de ellos de verdadera novedad en la Coruña.

Por de pronto, se celebrarán varias sesiones del concurso hípico, dos ó más de Gymkana automovilista, regatas marítimas, y una verbena popular en el sitio que se designará oportunamente y procurando darle los atractivos que en el año último se logró reunir para las tres verificadas en las distintas zonas de población.

En el parque de Méndez Núñez, que lucirá una espléndida iluminación, se celebrarán conciertos musicales durante todo el mes de Agosto. Se organizará una serenata marítima, número agradabilísimo sobre todo para los forasteros y que hace años no se celebra en la Coruña.

Proyéctase celebrar también la brillante fiesta denominada Coso blanco, que en esta ciudad es absolutamente desconocida, y en la cual las mujeres pueden lucir sus encantos como en ninguna otra. Se trata también de organizar con el concurso también de las sociedades de recreo una retreta cívicomilitar, en la cual figurarán artísticas y simbólicas carrozas. Hace años que en la Coruña no se verifica un festival de esta clase, y como la Liga y la Comisión municipal se proponen dar al programa de fiestas un carácter eminentemente popular, han pensado en añadir á los números de los años últimos estos otros que el número sabrá agradecer.

Los carteles anunciadores de las fiestas ostentarán un magnífico y original dibujo del notabilísimo artista Castelao. Su sólo nombre es un reclamo. Los programas de mano serán repartidos en el mes de Mayo, para hacerlo con la anticipación necesaria, dando así tiempo á que se propaguen los atractivos que la Coruña ofrece al veraneante.

Uno de estos días comenzarán á expendirse los bonos canjeables por entradas para las corridas de toros. Dada la importancia que han de tener los festivales taurinos del presente año, es de esperar que el público ha de responder á los esfuerzos de la Comisión municipal y de la Liga. Sólo las tres corridas que aquéllas ofrecen para el verano constituyen un brillante programa. El cartel de todas ellas es realmente tentador para un aficionado.

En breve, dará comienzo también la suscripción entre el comercio y los particulares para allegar algunos recursos con destino á los enormes gastos que las fiestas originan. Creen la Liga y la Comisión municipal, que, de esta vez, ha de tener la demanda una acogida distinta de la de otros años. No es posible pensar en hacer buenas fiestas si los elementos llamados principalmente á contribuir á ellas se muestran hoscos y niegan su concurso pecuniario.

Nos parece acertado que los gremios se congreguen y acuerden la cantidad con que, contribuyendo individualmente cada uno, ha de inscribirse cada colectividad para aliviar la situación de la Liga.

CORRESPONSAL

Marzo, 21.

Las últimas elecciones

Siempre radicales Transcurridos los primeros momentos de estupor que nos ha ocasionado la noticia de lo sucedido en la lucha electoral de Barcelona, estapor tanto mayor cuanto más inesperado era el resultado, calmada ya la efervescencia de los primeros días y dueños por la tanto, de nuestra serenidad y sangre fría, sólo tenemos una afirmación que hacer: ¡Tan radicales hoy como ayer, y, si pudiera ser, más radicales aún!

La política reserva sorpresas, que nadie puede sospechar, á los que en ellas figuran, y lo acaecido en la capital catalana el día 8 es una de tantas, que puede servir de preciosa lección á los espíritus fuertes, aunque causen el desencanto y la desanimación á los pusilánimes.

No nos toca á nosotros analizar los motivos que pudieron influir en el resultado de la lucha, pues no sólo carecemos de datos precisos, sino que también estamos en situación que nos veda hacerlo, pero sea cualquiera la causa, lo cierto es que seguimos al lado de nuestro querido jefe, D. Alejandro Lerroux, porque no somos de aquellos que sólo se fijan en el éxito y vuelven la espalda al primer revés que se presenta.

Nosotros hemos formado en las filas radicales desde el momento que vimos á un hombre de talento, energía y corazón organizar sus huestes y con Lerroux nos fuimos cuando este ilustre político se puso en frente de Salmerón, pues comprendimos entonces que en España sólo había un hombre capaz de hacer algo en pro de la libertad y de la democracia y que ese hombre era D. Alejandro Lerroux.

Con él estuvimos cuando la Solidaridad, apoyado por el funesto Maurá, le dejó sin acta, porque no pertenecemos á esa clase de fanáticos de la política que sólo ven en el ideal un modo de saciar sus bastardos apetitos y dar cumplimiento á sus venales concupisencias.

Nunca pedimos personalidad al Partido Radical, ni explotamos el nombre de un jefe con el fin de hacernos valer, aprovechándonos de su influencia para el logro de desmedrados intereses.

No le abandonamos cuando tuvo que emigrar á tierras americanas y sus triunfos posteriores los hemos celebrado como propios, pues cuanto á él se refiere es para nosotros algo muy querido, que estimamos mucho y ponemos por encima de nuestra propia personalidad.

Nada significa, por tanto, la contrariedad experimentada por el insigne caudillo, pues ni su talento decrece con eso, ni sus prestigios disminuyen, pero si así fuese, si efectivamente nuestro querido jefe hubiese sufrido un serio quebranto, a su lado estaríamos cual cumple a los hombres de honor y a los amigos fieles, que estos se prueban en la adversidad y no en los momentos en que la fortuna sonríe.

Sus enemigos políticos, que todo lo empequeñecen a través de la lucha, quisieran ver a Lerroux sin acta y lejos del Parlamento, desgraciadamente para ellos y afortunadamente para el país, su verbo poderoso, su vigorosa y cálida palabra se dejará oír en el Congreso y allí tendrán otra vez un sincero defensor los redentores ideales de Progreso y Libertad.

Es D. Alejandro Lerroux uno de los políticos más discutidos y contra él han esgrimido sus adversarios toda clase de armas prohibidas, la injuria, la calumnia y la traición se han cebado en él con verdadera saña, pero así como el oro fino necesita de la piedra de toque para patentizar su bondad y al igual que el aceite sobrenada en las revueltas aguas del mar alborotado, nuestro jefe ilustra ha salido de tantas pruebas con la cabeza erguida y la frente sin mancha, hollando con sus pies el fango y la basura en que se revolocaban sus enemigos.

En esta ocasión no dejaron tampoco sus contrarios de zaherirle y las infamias contra él propaladas no van en zaga a lo dicho en épocas pasadas, bien es verdad que su personalidad está tan alta que no puede alcanzarle la asquerosa baba de sus detractores.

Esperamos confiados en que pronto se volverán las tornas y lo que es hoy ocasión de disgusto, será mañana motivo de alegría, pero si así no sucediera, sepa el Sr. Lerroux y sepa el Partido Radical que nosotros permanecemos firmes en nuestro puesto, como los buenos soldados, siempre dispuestos a la lucha y confiados en la pericia y en el valor de nuestro ilustre jefe, al que seguiremos como fieles partidarios de su doctrina y defensores denodados de su programa.

La Redacción de «La Libertad».

Agradecemos con toda el alma a nuestro queridísimo colega «La Libertad», de Pontevedra, su firme e inquebrantable adhesión al Partido Radical y a nuestro jefe ilustre, señor Lerroux.

Para «El Correo Gallego»

Bajo el título de «Ejemplo que imitar» publica este diario, en su editorial del número 11.928, correspondiente al 18 de Marzo, un amasijo de insultos y tonterías, parto laborioso de un cerebro enfermizo excitado por la necesidad de llenar una columna.

Confesamos sinceramente que no hemos logrado descifrar tal jeroglífico, y que para su mejor solución, después de no pocas lecturas y muchas meditaciones, lo hemos dividido en dos partes, dedicada una a combatir con frases de burdel la política del señor Lerroux, y la otra a ensalzar la funesta manía de construir escuadras.

Ni una ni otra han menester de contestación; la primera, por la misma razón que no nos preocupan los ladridos de perros con bozal y cadena, aunque estén hidrófobos, y la segunda, por no incurrir en la vulgaridad de combatir aquello que ha sido condenado ya de una manera enérgica y rotunda por la conciencia nacional.

Como el órgano del conde invoca, en su diario, los intereses de El Ferrol, no terminaremos sin decir que, aunque para nosotros son éstos tan respetados que consideramos como un deber ineludible su defensa, no estamos tan ciegos para anteponerlos a los del resto de la región y aun a los de España entera, que sucumben rápidamente a causa de estos despilfarros, que sólo aprovechan a voceros y trompetas de ligas anodinas y de políticos vivos.

La cuestión foral gallega

Memoria sobre foros y subforos y medios de proceder equitativamente a su desaparición (Conclusión.)

Durante el período de la República se propusieron varias leyes para haber participantes a los plebeyos del *ager publicus*, siguiendo el ejemplo del autor de la primera ley agraria, el rey Servio Tulio; pero aquella oligarquía conservadora del Senado romano impidió con ardid, concupiscencias y crímenes resolver aquella cuestión agraria de dar en propiedad a los ciudadanos el terreno que iban conquistando.

No cabe dudar que las ideas acerca de la santidad de los contratos y del *noli me tan-*

gere de la propiedad individual al uso romano, en los altos Circuitos del Estado español se iban modificando insensiblemente. Por algo y para algo figuraban en ellos el insigne político y diplomático como austero republicano señor conde de Aranda, con la brillantez de los nombres de Jovellanos, Campomanes, Floridablanca, etc., etc. Por algo y para algo estaba al frente de la nación el excelso rey Carlos III, impulsador del bien público en todos los órdenes y creador del *home rule* gallego. Se suponía ya, como hoy se cree, que el hombre, por el mero hecho de vivir en sociedad, tiene que limitar fundamentalmente alguna vez sus facultades en bien de sus semejantes, participantes como él de la tierra, mediante el trabajo que a la propiedad dignifica y engrandece; y que en este punto es preciso que tenga finalidad práctica, como hoy se dice, la fórmula de que «el capital trabaja y el trabajo capitaliza». Además, puesto el soberano ante el conflicto formidable que se avecinaba, engrandecedor de una revolución social, optó (é hizo bien) por mantener el *status quo*, buscando en el factor tiempo la solución del intrincado problema, si bien amparando al infeliz colono, al que, so pretexto de la reversión, se le trataba de atormentar aumentándole desmedidamente el canon o pensión de sus tierras. A este propósito, y al comentar el Sr. García Goyena el art. 1.563 de su Proyecto de Código civil, declarando perpetuos y redimibles los foros, apunta: «Aconsejábale así la equidad y la paz pública, el interés de la agricultura, el de las clases más desvalidas y numerosas, a la par que laboriosas. Por otra parte, no podía racionalmente dársele que el origen de una gran parte de los foros fuera oscuro y vicioso: los señores jurisdiccionales se creyeron territoriales de cuanto no era conocidamente propiedad particular, y nadie osaba contrarrestar sus pretensiones ambiciosas. Dieron, pues, a foro las cosas públicas, y concluyó el término de la concesión, aumentaron exorbitantemente el canon, en el que el forero pobre tenía que consentir por no verse expulsado y perder enteramente el fruto de la industria y sudores de tres ó cuatro generaciones, y «en cuanto a la redención, no podrán planearse con justicia los señores directos, cuando la pensión ó canon de los foros es generalmente mucho más alto que en la enfitéusis, por haberse aumentado en cada renovación de ellos; de consiguiente, será mucho mayor el capital que dichos señores recibían al tiempo de la redención.»

Mercedes enriquecidas; servicios más ó menos útiles al bien público y a la Corona; rapiñas y depredaciones de los hidalgos y nobles en la noche oscura de los tiempos medievales que armaron en Galicia los brazos de los Hermandinos para defenderse de tanto pillaje y desventura; recomendaciones al oído de los agonicos enfermos en momentos en que se miran los bienes terrenales con el mayor desprecio, y el espíritu y los ojos todos se concentran en la tenebrosa puerta y forzada antesala de la eternidad, cuando el ánimo desfallece y la mente conturbada por los dolores y congojas no acierta a discernir... esos son, en el 75 por 100 del total, los títulos de primitiva adquisición de los terrenos forados, resto de vasallaje y penuria económica y moral de otros tiempos.

Insisto en lo que dije consignado: los foros fueron excelentes en principio, y su motivo principal no pudo ser más práctico y de resultados positivos y beneficiosos; pero los derechos accesorios de que se les rodeó; por ejemplo: comiso (pena de perder su derecho de iglesia ó corporación eclesiástica, y de tres años en los demás casos), pena hoy en desuso y que no puede exigirse; laudemio, apeo y prorrateo, cabezalería, retracto, reconocimiento de dominio y demás, los hacen hoy insostenibles y exigen su desaparición. No pueden soportarse los cuantiosos gastos que origina el apeo y prorrateo judicial (cuyas operaciones, en un siglo, se repiten tres ó cuatro veces), ascendentes casi siempre al doble precio de la redención, aun a tipos favorables al directo dominio. El que esto escribe puede afirmar que el reconocimiento de un foral de unas 300 pesetas de valor su pensión anual, ha costado más de 20.000 pesetas en un Juzgado de la provincia de Lugo; y con ello no sólo se aseguró para lo porvenir el derecho dominical y pago de la pensión, sino que se arrojó a los enfiteutas que tuvieron que abandonar, ante la faz siniestra de alguaciles, sus terrenos, regados por su sudor del trabajo, y tomar el camino del emigrante, maldiciendo en su Patria, que tales injusticias sostiene. En cuanto al laudemio, esto merece un capítulo aparte.

«EL RADICAL» VENDESE EN CORUNA EN LA LIBRERÍA DE LINO PEREZ

signación—en el pasado, en el presente y en lo que el porvenir le reservaba. Entre el anciano y ella se había realizado gradualmente una separación, más dura de soportar que ninguna de las penas anteriores. Todas las noches, y á menudo también durante el día, permanecía ausente, solo. Y aunque bien sabía ella dónde iba, y para qué—harto lo decían aquel continuo exprimir su escasa bolsa y las miradas extraviadas del viejo—, él, sin embargo, evadía toda pregunta, encerrándose en la más completa reserva, y aun evitando la presencia de su nieto.

Hallábase, pues, meditando tristemente sobre este cambio, bajo el influjo de la escena que la rodeaba, cuando un reloj de torre á lo lejos dió las nueve. Al sonido de la campana se levantó, y volviendo sobre sus pasos, se dirigió pensativa á la ciudad.

Había llegado á un puentecillo de madera que, atravesando la corriente, conducía á la pradera que debía tomar, cuando vió de repente una luz roja, y mirando hacia adelante con más atención, reconoció que procedía, según todas las apariencias, de un campamento de gitanos, que habían hecho fuego en un rincón, á poca distancia del camino, y estaban sentados ó tendidos alrededor. Demasiado pobre para temer nada de ellos, no alteró su camino (lo cual no era posible sin dar un gran rodeo), sino que apresuró algo el paso y avanzó rectamente.

Cuando estuvo cerca del sitio, un movimiento de tímida curiosidad la impulsó á mirar al fuego. Entre ella y la hoguera había una figura, cuyo contorno se dibujaba vivamente en el fondo luminoso, y que le hizo pararse bruscamente; más

DE SANTIAGO

Trabajemos por la unión de los republicanos

Es conocido de todo el mundo la crisis por que están atravesando todos, absolutamente todos los partidos políticos españoles. Va la sociedad tomando tales caracteres, que ya es un caso patológico lo que conviene estudiar. Hay que enumerar algunos de los aspectos psicológicos de sus organizaciones. Algunos señores, invocando la palabra «patriotismo», quieren apoderarse de los incautos para llegar á coger las riendas del país para deleitarse á cuenta de los adaptados; otros, cansados de ordeñar la burra, y, sobre todo, hartos de la concupiscencia del Gobierno, cuando le quitan la tajada de delante, se revelan contra todo lo existente. Un caso de lo propio le está pasando al Sr. García Prieto; éste, con todos sus amigos, está ejerciendo un caciquismo bochornoso en una buena parte de la nación. El, y varios de sus correligionarios, estuvieron al frente del Gobierno, y, como todos debemos de comprender, no se sabe que hayan hecho ninguna mejora digna de mención.

Sólo tienen cuenta en dominar las localidades en donde puedan hoy ó mañana quitar un acta de diputado, para que así, de esa forma, se les reconozca beligerancia y luego alcanzar lo que ellos tanto desean, que es el gobierno de la nación.

Un tanto de lo mismo le está pasando á los otros partidos dinásticos: todos ellos han ido de fracaso en fracaso, hablando de programas, y hasta la fecha no se sabe de ninguno que no les saliera fallido (no siendo que sus programas consistan en favorecer los bienes propios!) Cosa de bueno no la han hecho, y por eso la masa neutra tenía puesto sus miras en el partido republicano, y éstos están, en parte, desorganizados. No forman, por hoy, un partido capaz de asaltar lo que es urgentísimo realizar. Hay medianías que, con sus artimañas, quieren tener un acta de diputado, y otros, teniendo siempre la difamación en sus labios, causan ese desaliento en las filas, de suerte que nos tienen metidos en el ostracismo; sus discursos plazualescos contribuyen á que hombres de valía no entren á formar parte de nuestro partido.

Cuando será que los verdaderos republicanos nos demos cuenta de toda esta desorganización de partidos y nos constituyamos en apretado haz para levantar el fuego sagrado de una redención; para ir por el sendero de la civilización, capaz de libertar á nuestra Patria?

Desde luego, en honor á la verdad, hay que confesarlo: la única persona capaz de llevarnos al triunfo de nuestra causa es D. Alejandro Lerroux. El fué quien ha hecho el partido revolucionario, cosa que no han hecho los demás. La multitud que á él le sigue fué siempre la más castigada. Cuando era necesario salir á la calle para impedir la vuelta de Maura, todos los demás quedaban en casa. Para recoger las glorias, ¡ah!, eso sí, todos estaban atentos á recogerlas.

Ellos se decían bastantes para impedir la vuelta de ese señor; pero cuando era la hora del sacrificio, todos ponían sus miras en Lerroux y decían: ¿qué hará el Partido Radical? Y el Partido Radical, siempre atento á sus principios, cuando era la hora del sacrificio se sacrificaba en Barcelona, en Zaragoza, en la plaza de Oriente. Y en todas partes donde se necesitaba el sacrificio, allí estaba pujante. ¿Y los demás? ¡Ah! Los demás, salvo raras excepciones, se quedaban en casa. No había más valentía que no fuese atacar al único hombre, á Lerroux, capaz de llevarnos al triunfo. Y si no, fijense en los artículos de la Prensa en general de todos estos días, tanto reaccionaria como no reaccionaria: todos ponían sus miras en la suerte que haya corrido el Partido Radical. Hasta el mismo Nakers, hombre de convicciones republicanas, en la forma que tiene de atacar, es como aquel que lo hace un estímulo, porque le duele que la única persona en quien tiene puestas sus miras, no haga lo que él cree que debe hacerse.

Bien claro está que los enemigos no tienen razón. Creo que la única finalidad era

hundir al hombre revolucionario, puesto que uno de los que lo combatía con mayor dureza se pasó á la Monarquía.

Debemos todos deponer de nuestra actitud, todos, absolutamente todos. De esa forma, habrá verdadera abnegación.

En Santiago, donde todo era caciquismo y clericalismo, cuando las pasadas elecciones de concejales lucharon contra nosotros todos los dinásticos y jaimistas, ¿por cuántos votos ganaron? Por ¡sesenta y tres! ¿y para eso con la traición de los socialistas que aquí hay) en los seis puestos que presentábamos. Pues si en Santiago, donde vemos bajas pasiones en estos caciquismos clericales y nos coaccionan caciques á diario, ¿qué harían los de Madrid, Barcelona y Valencia y de otras tantas capitales donde el ser republicano es miel?

Aquí los hay lerrouxistas, conjuncionistas y de todos los partidos; pero para nosotros lo primero es ser republicano, y después cada uno será lo que quiera. ¿Y la valentía de manifestarse cuando vino á ésta Lerroux? Los mismos de Pontevedra y La Coruña se admiraron y congratularon con nuestro valor cívico extraordinario. Decían que era una transformación del estado de conciencia de esta localidad. Hoy contamos con un semanario y dos representantes en el Municipio, que están haciendo una labor sumamente fructífera para la causa. Sirvieron de acicate los mangoneadores que hacían mangas y capirros de la administración; y desde su estancia en el Municipio todo está quedando de color de rosa. Tenemos al frente del Partido hombres de verdadera abnegación, cual D. Santiago López, persona cultísima, de convicciones republicanas, de verbo fogoso y de palabra fácil. Su constancia en las ideas le hace acreedor de las simpatías de todos los buenos ciudadanos de esta localidad.

Se abraja la idea de que venga nuevamente Lerroux con varios diputados, sin faltar Alborno. Si los republicanos de diferentes localidades hicieran lo mismo, pronto se levantarían las juventudes hasta ahora atargadas, para que removiesen un Régimen que es signo de la incultura, de la decadencia y de todas estas corrientes de sangre que están derramándose en Africa. Los jóvenes, con sus estremecimientos, que es el signo de la renovación, traigan unos poderes capaces de dar en la hidalguía del pueblo español.

Juan JEREMIAS

PROYECTO BENEFICIOSO

BANCO AGRÍCOLA

La revista «Vida Financiera», en su información dice lo siguiente:

Con un capital de 100.000 libras esterlinas, dividido en 100.000 acciones de una libra, de las cuales 60.000 se emitirán al público, quedando las restantes en cartera, y por iniciativa de un grupo inglés existe el propósito de crear en España un Banco Agrícola que se denominará «Spanish Bank Limited». El domicilio social estará en Londres, estableciéndose varias sucursales en la región gallega.

El principal objeto de esta entidad bancaria sería anticipar dinero para la compra de tierras, casas, mejoras de fincas, adquisición de maquinaria, redención de foros, adquisición de saldos de agua y compraventa de mercancías de todas clases.

Si se trata, como es de suponer, de una sociedad seria que ofrezca garantías, esta entidad vendría á llenar una necesidad, que se deja sentir desde hace mucho tiempo en nuestra región.

Hay que analizar bien los estatutos del Banco Agrario, sus condiciones de protección, las garantías ó intereses que demande del labrador, y si todo está perfectamente ajustado á derecho, entonces préstese todo el apoyo que sus propósitos indican.

DIGNO DE IMITARSE

Contribuyentes desnudos

Hace bastantes años que los «bukhobors», campesinos rusos pertenecientes á una extraña secta, fueron á establecerse en la Cañada.

Los «dukhhobors» no reconocen la propiedad individual, la autoridad hereditaria ni la monogamia.

Dicen que Dios no ha dicho que la sea de unos cuantos, ni que unos puedan mandar á otros por derecho propio, ni que cada ciudadano ha de ser una mujer sola.

Afirman que cada hombre puede tener varias mujeres, siempre que pueda mantenerlas y que ellas no riñan entre sí.

Afirman también que no se debe pagar tribuciones.

Pero el Gobierno de ésta les impone tributos.

Costó mucho trabajo hacerse los planes de un accidente sufrido por el aviador Piñero en un vuelo realizado en el mar.

Al fin consintieron en abonar las contribuciones, para no abandonar su nueva vida.

Pero hace poco esas contribuciones han sido aumentadas.

La indignación de los «dukhhobors» ha llegado al paroxismo.

Y han amenazado al Gobierno con á seis mil de ellos á la ciudad de Zamora.

Esos seis mil «dukhhobors» entrarán en la población completamente desnudos y harán sus calles y plazas cantando himnos religiosos.

Si tan extraña manifestación no es nada, los «dukhhobors» recurrirán á la fuerza.

En la próxima combinación de los «dukhhobors», el actual de Orense pasará á par la silla de Zamora.

Esperamos que el pueblo orense sabrá despedir, como se merece, al repugnante caudillo de los sucesos Osera.

El aviador Piñero

Los periódicos de Buenos Aires dan cuenta de un accidente sufrido por el aviador Piñero en un vuelo realizado en el mar.

Piñero fué á aquella ciudad con el propósito de volar tres días en unas fiestas deportivas, en un hospital que los españoles residentes quieren construir. Organizarlos hubo de contar con el gallego, paisano suyo.

El 3 de Febrero se celebró la primera; á ella acudieron más de diez mil personas. La tarde estaba admirable, pero el campo era detestable, de unos metros escasos, sin valla de contención pública, con una zanja que hubo de hacer malamente con un terreno rebullido por la lluvia del día anterior.

Al bajar planeando, el público le pisó, y para no matar á dos tiros á las personas, Piñero se vió en la necesidad de picar terriblemente el aparato. Tan en seguida, al tropezar las ruedas en la zanja de que hace mención, el aparato se caía y se produjo un «capote» espantoso y terrible.

De todas las bocas salió un grito de espanto. Fué un momento de terror. Pero al instante, se vió á Piñero salir debajo del Bleriot, alzando las manos calmado al público.

«El Correo Gallego» defiende la construcción de escuadras y escuadras de Romanones.

¡Claro, hombre, claro! ¡Compárame!

La ciudad de «Abóbica»

Descubrimientos arqueológicos en la Guardia, hanse descubiertos un número de edificios de base circular y otros objetos de cerámica, piedra y bronce.

La Comisión de la sociedad «Pro Monumenta Tecla» presentó en el Museo Arqueológico nacional de esta corte muchos de estos objetos para su análisis comparativo con los similares. De este análisis, hecho por el doctor y otros ilustres miembros de la corporación, resulta que se trata de restos de remotísima antigüedad, pues es un período de tiempo anterior unos cientos á mil años á Jesucristo, por lo que á la civilización «ibérica» y extendida «dominación romana» en los primeros siglos del cristianismo.

Este fallo de los directores del Museo arqueológico, viene á confirmar el punto de vista de Juan Domínguez Fontela, quien ya antes de ahora de «Ibero-romanos» descubrimientos que allí se realizaban, sus investigaciones arqueológicas en el semanario «La Voz de Tecla» sobre la ignorada ciudad de «Abóbica» calificó insigne por el geógrafo Plinio el mayor.

do ganan, no veo que digan lo mismo los que pierden entonces. ¡Qué es saquear! —añadió levantando la voz. ¿Qué quiere decir esa palabra tan cortés de saquear?

El que hablaba se dejó caer en una silla y dió una ó dos patadas con el pie para atestiguar su infinita indignación. Era evidente que él hacía el papel de camorrista, y su amigo el de la gorra, con algún designio particular, lo menos, lo hubiera sido para cuando no fuera el débil viejo; por que biaban miradas descaradamente en él y con el gitano, que hacía gestos de burla por aquella broma, enseñando los blancos dientes.

El viejo permaneció algún tiempo más en medio de ellos; después de haberse fijado en lo que le atacaban, se levantó y dijo: —Usted mismo hablaba de saquear, ¿no es así? —No tiene que decirlo, pero, bien lo sabe. No tiene que decirlo, pero, bien lo sabe. No tiene que decirlo, pero, bien lo sabe. No tiene que decirlo, pero, bien lo sabe.

—Pero no he hablado de saquear, que estamos aquí; ¡Entre caballeros honor ante todo, señor! —replicó el viejo, que pareció haber estado á punto de terminar violentamente la frase.

—Jowl, no seas tan duro con el Sr. Isaac List—. El siente habernos de. Vamos, sigue, lo que estabas diciendo, anda.

—Debo tener el corazón más fuerte que un pobre corderillo—exclamó para perder el tiempo á mi edad—consejos, cuando sé que no han de hacerme caso, y que no sacaré por nada más que insultos. Pero no he hecho otra cosa en toda mi vida. No ha...

—¿Qué diablos quiere usted decir?—exclamó el hombre, incorporándose un poco y apoyándose en un codo—. ¡Arruinarlo! También nos arruinará usted si pudiese; ¿no lo haría? Esto es lo que tiene andar con jugadores novatos, que no saben más que llorar y gemir. Si pierden ustedes, son mártires; pero, cuando...

(Continúa)

Folleton de EL RADICAL 95

EL ALMACÉN DE Antigüedades POR CARLOS DICKENS

posada, mientras que el ruido de las voces y el resplandor de las luces hubiesen sido para ella la verdadera soledad.

Las hermanas habían vuelto á su casa, y Nell estaba sola. Levantó los ojos hacia las brillantes estrellas, que miraban abajo tan dulcemente desde los vastos mundos aéreos; y contemplando esos mundos, vió encenderse otras estrellas, y otras nuevas más allá, hasta que la inmensa extensión apareció centelleando poblada de esferas luminosas, que se alzaban á más altura cada vez en el espacio inmensurable, eternas en su infinitud, como en su inmutable é incorruptible existencia. Nell se inclinó sobre el tranquilo río, y las vió brillar en el mismo orden majestuoso en que las contempló la paloma al través de las aguas desbordadas que cubrían las cimas de los montes y el cadáver de nuestra humanidad.

La niña se sentó silenciosa bajo un árbol, sintiendo una calma bienhechora en medio del sosiego de la noche y de todas las maravillas nocturnas. La hora y el sitio despertaron sus reflexiones, y pensó con ánimo sereno—más bien quizá con re-

Consejo de ministros

A la entrada

A pesar de haber anunciado el Sr. Dato que el Consejo de ministros empezaría a las seis de la tarde, tanto el presidente como el Sr. Sánchez Guerra llegaron a Gobernación antes de las cinco de la tarde, hora en que ningún periodista se hallaba en el ministerio.

Algunos momentos después se reunió con el Sr. Dato el presidente del Senado, durante la conferencia de ambos hasta el momento de comenzar la reunión de los ministros.

Mientras el general Echagüe manifestaba a los periodistas que el Consejo oiría el dictamen del Consejo de Estado acerca de la situación de los reclutas de cuota, del cual iba a dar cuenta; pero desde luego anunciaba el ministro que si alguna deliberación habría de este asunto, porque él no había tenido tiempo aún de estudiarlo con la atención que la importancia del mismo requiere.

Un periodista preguntó si esta cuestión sería sometida al Parlamento.

A esto replicó el general que cualquier contestación categórica por su parte equivaldría a prejuzgar una cuestión de gobierno. «Eso nada sabe oficialmente hasta este momento, en que voy a dar cuenta del mencionado dictamen».

De ello nos hemos de ocupar con la debida detención en sucesivos Consejos. El asunto va para largo—añadió el ministro.

Me ha visitado el general Silvestre—prosiguió el conde de Serrallo—, y como es natural, hemos hablado de Marruecos; pero esto no es decir que el viaje del comandante en jefe de las fuerzas del Garb haya sido llamado por el Gobierno. Repito que su viaje no reconoce otro objeto que saludar a su anciana madre.

El ministro de Fomento era portador de dos expedientes: uno, relativo al aprovisionamiento de aguas en las pequeñas capitales, y otro, sobre el concurso para la construcción de caminos vecinales durante el presente año.

Confirmó el marqués del Vadillo que en el Consejo quedaría acordada la provisión de las sedes vacantes, y que mañana sería firmada por el rey.

Dijo el ministro de Marina que hablaría de las presupuestos de su departamento.

Según manifestó el ministro de Estado, ha llegado a Méjico la Comisión de marinos del «Carlos V», que ha sido acogida con grandes muestras de cariño.

Manifestó el ministro de Hacienda que llevaba al Consejo un expediente fijando los capitales por que han de tributar varias sociedades extranjeras.

Nada referente a su departamento llevaba el de Instrucción, pero suponía que en el Consejo se trataría de las senadurías vitalicias y del mensaje de la Corona.

A la salida

Terminó el Consejo a las ocho, facilitando la siguiente nota oficiosa:

Comenzó el Consejo dando el ministro de la Gobernación cuenta del resultado que ofrecen las pasadas elecciones de senadores, leyendo datos estadísticos relativos a elecciones anteriores, a partir de 1903.

Se habló después de los nombramientos de vicepresidentes del Senado, otorgando el Consejo un voto de confianza a su presidente para que, oyendo la opinión del de la Alta Cámara, sometiera oportunamente los necesarios decretos a la firma del rey.

El presidente del Consejo dio cuenta también de un expediente de competencia entre los ministerios de la Gobernación y Fomento, con motivo de la exacción de arbitrios en los muelles y zona de obra en el puerto de Valencia, siendo la resolución favorable a la Gobernación.

El ministro de Gracia y Justicia dio lectura de la propuesta que elevará al rey para la provisión de las diócesis vacantes, y sometió después a la aprobación de sus compañeros los siguientes expedientes:

Sobre contrata en pública subasta del suministro de fluido eléctrico para la prisión central de Figueras.

Concediendo indulto a Pedro Borrell Serrato, Cefernino Fernández Peña, Nicolás Jiménez Beruete, Francisco Olomó Ballester, Ramón Gil Pérez y Juan Rodríguez Fierro.

El ministro de Hacienda sometió al Consejo tres expedientes: sobre determinación del capital por que han de tributar la Sociedad francesa «Société générale des Cirages français», la Sociedad belga «Compagnie des Minerais», y la Sociedad inglesa «The Sevilla Water Works Co. Limited».

El ministro de Instrucción pública dio noticia de un proyecto de decreto creando un Instituto Hispano-Americano en el Archivo de Indias, de Sevilla.

El ministro de Fomento, por último, dio cuenta de un real decreto dictando reglas para la concesión de auxilios dentro de los créditos aplicables del presupuesto para el abastecimiento de aguas de las pequeñas poblaciones, y sometió a la aprobación del Consejo el anuncio del concurso de caminos vecinales, que fué aprobado.

Ampliación

Aunque no se haga mención en la anterior nota, el Consejo trató de la redacción del mensaje de la Corona, que, a juicio del señor Dato, debe ser un documento parco en idealizaciones y proyectos para un lejano porvenir. Pretende el presidente redactar un sobre sumario de la obra parlamentaria del Gobierno, de inmediata realización.

La combinación de preladados acordada en el Consejo en poco discrepa de la que hace algunos días adelantamos a nuestros lectores, teniendo por base la provisión del arzobispado de Valencia en el actual obispo de Tuy, y el nombramiento del Sr. Reig, del Tribunal de la Rota, para el obispado de Barcelona.

Las novedades introducidas son el nombramiento de obispo de Tuy, que recae en el rectoral de la catedral de Santiago, Sr. Eijo; que el obispo auxiliar de Toledo pasa a desempeñar una diócesis en propiedad, y que en la combinación entran también las mitras de Palencia y Zamora.

Como había anunciado al entrar, el ministro de la Guerra dio cuenta del dictamen del Consejo de Estado sobre la situación de los reclutas de cuota. Al parecer, no existe entre los ministros unanimidad de criterio en este asunto, siendo punto menos que seguro que el Gobierno, deseando eludir directas responsabilidades, llevará el asunto a las Cortes.

Por último se habló de cargos parlamentarios, quedando en principio acordado lo siguiente:

Por lo que respecta al Senado. Vicepresidentes: Santos Guzmán, conde de Vilches, marqués de Portago y Rolland.

En las secretarías, recordándose que viéndose el señor duque de Tetuán se concedieron dos a la oposición monárquica, se dará un puesto a los liberales y otro a los demócratas.

Creemos recaerán en los señores marqués de Laurenci, demócrata, y Renero, liberal. De las dos de la mayoría, una la ocupará el Sr. Santa Cruz, y la otra no está aún ultimado en quién se proveerá, pues depende de gestiones que ha de realizar el general Azcarra.

Para la del Congreso se propondrá como vicepresidentes a los Sres. Aparicio, Espada y Andrade, reservándose la cuarta para las oposiciones.

Para las secretarías creemos que los candidatos son los señores conde de Peña Ramiro, Martínez Acacio y Moral, quedando la cuarta para las oposiciones.

El día anterior a la reunión de las mayorías parlamentarias se celebrará un Consejo de ministros, al cual llevará el Sr. Dato el borrador del mensaje de la Corona.

Cooperativa Electra-Madrid

Compañía de distribución de energía eléctrica en Madrid

El Consejo de Administración ha acordado la celebración de junta general ordinaria el día 1 de Abril próximo, a las once y media de la mañana, en el domicilio social, calle de la Aduana, números 37 al 41.

Se convoca a los señores accionistas con derecho de asistencia, con arreglo a las prescripciones de los Estatutos, recordándoles que la justificación de su derecho habrá de tener lugar depositando los respectivos títulos o resguardos de depósito en la caja social, ó en la del Banco de Vizcaya, en Bilbao, con cinco días de anticipación, por lo menos, al señalado para la junta.

Madrid, 16 de Marzo de 1914.—El presidente del Consejo de Administración, El marqués de Aldama.

La emigración

«El Diario Español», de Buenos Aires, recomienda a toda la Prensa de la Península haga llegar a todos los ámbitos de España sus observaciones, a fin de detener el movimiento emigratorio que de día en día empeora la suerte de sus hijos, y a estos efectos copiamos algunas de sus manifestaciones:

«Uno de los países más favorecidos por la emigración española es la Argentina. Nadie discute que hasta hace poco tiempo era uno de los más fáciles para todo trabajador; pero desde tres años a esta parte las circunstancias han cambiado notablemente.

Ya no son las profesiones liberales las que escasean, sino que faltan en absoluto.

Ya no son los empleos y ocupaciones más ó menos bien remunerados los que andan por las nubes, sino que hasta los más humildes están lejos del alcance del primero que los busca.

Una gran crisis se hace sentir en todos los órdenes; en la ciudad hay millares de hombres sin trabajo, y en el campo se señalan casos tan extraordinarios como el de Córdoba, en que grupos numerosos de agricultores sin trabajo han asaltado los trenes para poder trasladarse de un punto a otro en busca de ocupación, medio muertos de hambre y sufriendo las más duras inclemencias.

Nada de esto se toma en cuenta en España; nada de esto se quiere saber; así es como se mantiene en el espíritu del pueblo ignorante la idea de la emigración salvadora.

Así es como llegan buques y más buques rebosantes de gente animada en deseos de trabajar; pero que la abandona la mediocridad de sus medios peninsulares en el loco ensueño de la fortuna que se contenta con LA MISERIA MAS DOLOROSA.

Es necesario que en España se enseñe a los emigrantes; se les ilustre respecto de las condiciones de los países a que se destinan; que no se les haga concebir la quimera de fortunas imposibles; que se les diga también que no basta emigrar para tener derecho al bienestar, sino que éste es necesario conquistarlo en ruda lucha, si bien es cierto que a veces resulta más fácil aquí que en la patria.

Hay necesidad de hacer entender todo esto a los emigrantes antes de que lo sean, con la seguridad que esto será más eficaz que todas las medidas restrictivas dictadas por los Gobiernos.

La Prensa peninsular debe hacer eco de estas observaciones, que no van en desprecio del país argentino, atendiendo que si bien éste requiere una mayor población, le conviene que ésta viva en su propio trabajo y no creando un estado de empobrecimiento que sería desastroso en todos sentidos.

El espanto, el dolor que notamos en muchos de los emigrantes, nos fuerza a repetir estas observaciones que creemos triplemente útiles para España en primer término, que así contendrá razonadamente una parte de su emigración; para la Argentina también, que evitará un exceso de población sin trabajo, y para nuestra colectividad, que no sufrirá como hoy las consecuencias de ese engaño traducido en aumento de penas y fatigas incurables».

SUCESOS

Caída

En toda casa bien administrada se usan los carbones de La Calera, porque son los más baratos, a pesar de ser los mejores. Vean el anuncio.

Denuncia

Margarita Pérez García ha presentado una denuncia contra su esposo, José Gutiérrez, el cual ha huído en unión de 100 pesetas y varias prendas, valoradas en 200.

Ciclista herido

En la calle de Diego de León ocurrió ayer tarde un accidente desagradado. El ciclista Juan José Sánchez Guijarro, de veintitrés años, iba detrás de un tranvía. Se le rompió el guía y cayó de cabeza contra la plataforma posterior, produciéndose una herida en la cabeza, otra en la barbilla y varias contusiones.

Victima del trabajo

En la calle de Serrano, 33, cayóse el obrero Felipe Pastor Aguilar, de treinta y un años, fracturándose la clavícula derecha. Sufriría conmoción visceral. Su estado es grave.

Información política

Llegada de los reyes

A las diez y diez llegó a Madrid el tren en que regresaron ayer mañana a Madrid los reyes y la archiduquesa Isabel, precedidos de Moratalla.

En la estación esperaban la reina Cristina, los infantes doña Isabel, Beatriz y Alfonso, el jefe del Gobierno, los ministros de la Gobernación y Estado, gobernador, alcalde, director de Seguridad y muchos palatinos.

El rey saludó afectuosamente a todos los presentes, mostrándose muy satisfecho de su estancia en Moratalla y de sus excursiones a Córdoba y Sevilla.

Dato en Palacio

El Sr. Dato despachó a las once de la mañana con el rey por espacio de una hora.

Después el presidente manifestó a los periodistas que había dado cuenta al rey de todos los asuntos desarrollados durante su ausencia.

Añadió que había sometido a la firma un decreto concediendo la gran cruz de Alfonso XII al literato francés Paul Hervieu.

Esta noche el rey hará entrega de las insignias de esa condecoración al autor francés en el teatro de la Princesa, donde concurrirá S. M. para presenciar el estreno de su producción «El destino manda».

Añadió el Sr. Dato que el Consejo de hoy en Palacio se celebrará a las diez y media de la mañana, y que el de la Gobernación comenzará a las seis de la tarde.

Significando el Sr. Dato que el rey estaba muy satisfecho de la temporada que ha pasado en Moratalla, así como de los agasajos de que ha sido objeto en Córdoba y Sevilla.

Las vitalicias

Anunció que, como se había dicho, en el Consejo de la tarde se dará cuenta de la combinación de preladados.

—Y de las vitalicias?—preguntó un periodista.—De eso no hablaremos.—Pues faltan pocos días—siguió diciendo el reportero.

—En efecto—contestó el Sr. Dato—, claro está que los nombramientos han de hacerse antes del día primero de Abril, para que los nuevos senadores puedan asistir como tales a la reunión de las mayorías, que se celebrará, según es sabido, por la noche en el ministerio de la Gobernación.

A propósito de esto, habló con el Sr. Sánchez Guerra y éste fué quien me indicó que los salones de Gobernación serían muy capaces para poder celebrar en ellos la citada reunión.

Los de cuota

—Hay algo nuevo del asunto de los reclutas de cuota?

—No; yo no sé nada de esta cuestión. El expediente se promovió en el ministerio de la Guerra en virtud de una instancia presentada al mismo. El Consejo de Estado estudió la cuestión, y su informe ha sido remitido nuevamente al ministerio de la Guerra, donde está pendiente de la resolución definitiva que le dé el general Echagüe. Este asunto no lo conozco yo todavía, porque no tiene estado oficial, toda vez que el ministro de la Guerra, ponente del mismo, no ha dado cuenta al Consejo.

—¿Puede confirmarse la indicación hecha por algún periódico de que el asunto se llevará a las Cortes?

—No. Ya les he dicho que no hay nada acordado sobre el particular. Tampoco creo que en el Consejo de esta tarde se pueda adoptar resolución alguna sobre el mismo, pues no hay tiempo para estudiarla en un día.

El Congreso postal

Un periodista extranjero preguntó si el Congreso postal universal se celebraría al fin de este año, y el Sr. Dato contestó:

—Yo creo que se celebrará en el mes de Septiembre. Ahora vendrá a Madrid el director de Comunicaciones de Suiza con objeto de hacer las gestiones preparatorias para la preparación de aquella asamblea. Tendré mucho gusto en conversar con él, y supongo que tendremos las líneas generales del Congreso.

Lamento que para entonces no esté terminada la construcción del nuevo edificio de Correos y Telégrafos de Madrid, porque resultaría muy hermoso aprovechar la celebración del Congreso para inaugurar el nuevo palacio de Comunicaciones.

Hablaré con el alto funcionario belga para ver si podemos diferir algo la celebración del Congreso, con objeto de que aquel propósito se convierta en realidad.

El servicio en España, a pesar de las deficiencias materiales por la falta de edificios, se realiza en inmejorables condiciones gracias a la competencia, al celo y a la laboriosidad de los empleados.

Ahora el problema de las Comunicaciones es esencial, porque se puede enlazar con el toda clase de servicios. En Italia, las oficinas postales se ocupan hasta de la adquisición de títulos de la Deuda.

Por esta causa, el Congreso que ha de celebrarse tiene mucho interés, pues conduce a fines prácticos. No se trata de finalidades idealistas como las de otros Congresos que se celebran en todo el mundo.

El problema es muy interesante y se estudia con mucho interés por el ministro de la Gobernación. En tiempos del Sr. La Cierva, se avanzó bastante en la materia, y ahora se continúa progresando.

En Gobernación

El ministro de la Gobernación estuvo ayer en Palacio cumplimentando a las reales personas.

Con la reina Cristina trató diversas cuestiones de beneficencia. El ministro de la Gobernación remitió al director general de la Guardia civil mil pesetas con destino a la viuda é hijos del guardia Almodóvar, muerto en los sucesos de Renagalbón.

El gobernador de Barcelona telegrafía que presenta mejor aspecto la huelga de obreros de las fábricas de tejidos.

El de Alava participa que se ha planteado la huelga de cortidores.

Las obligaciones del Tesoro

En el ministerio han facilitado a la Prensa la siguiente nota oficiosa:

En vista de los rumores que vienen esparciéndose respecto de la posibilidad de negociación de unas obligaciones del Tesoro, el ministro de Hacienda ha declarado que no se propone hacer por ahora negociación alguna de esta clase. Es cierto que se han pagado atenciones del presupuesto de liquidación por mayor valor de los ingresos hechos efectivos por aquellas obligaciones y que, por tanto, sería lógica la negociación hasta cubrir el aludido desnivel; pero como el presupuesto

ordinario lleva buena marcha y ha podido, por tanto, suplir con los recursos normales el desnivel creado al presupuesto de liquidación por no haberse negociado bastantes obligaciones del Tesoro, no hay razón alguna que aconseje una urgente apelación al mercado.

De lo expuesto, se deduce también el error con que se supone que es para las necesidades de la vida ordinaria para lo que se han negociado anteriormente y puede negociar en lo porvenir obligaciones del Tesoro.

Estas, en ningún caso, podrían aplicarse a otras atenciones que a las del presupuesto de liquidación, por ministerio de la ley, y el presupuesto ordinario, por otra parte, no necesita al menos por la marcha que lleva en este momento, apelar a recursos extraordinarios de ninguna clase.

De Fomento

Una Comisión de padres de reclutas de cuota han visitado ayer mañana al Sr. Ugarte para rogarle que en el Consejo de esta tarde apoye la proposición favorable al licenciamiento de aquellos soldados.

También visitaron al ministro de Fomento Comisiones de los industriales siderúrgicos de Cataluña y Vizcaya para pedirle protección oficial a su industria.

Interrogado el ministro de Instrucción pública acerca de la agitación reinante entre la clase farmacéutica, y en especial entre los estudiantes de esta Facultad, se abstuvo de todo comentario por ser el conflicto que la motiva cuestión suscitada por el funcionamiento de las Cooperativas obreras, que depende del ministerio de la Gobernación.

El general Silvestre

Ayer mañana llegó a Madrid en el expreso de Andalucía el bizarro comandante general de Larache.

Con él han venido su jefe de Estado Mayor, el bizarro coronel D. Manuel Tournó y Esbry, y sus ayudantes el comandante de Caballería D. Emilio Fernández; capitán de Infantería D. Julio López, y el segundo teniente duque de Hornachuelos.

En la estación esperaban a los viajeros sus familias respectivas.

El general Silvestre se presentó ayer mañana al ministro de la Guerra.

De Gobernación

Esta madrugada recibió a los periodistas el subsecretario de Gobernación, manifestándonos que en Barcelona se había celebrado un mitin organizado por la Sociedad La Constancia, al cual asistieron unas 600 personas, entre ellas 25 ó 30 mujeres.

En Gijón se habían declarado en huelga varios obreros de obras particulares, por haber admitido sus patronos maderas de dos fábricas a las cuales había sido declarado el boicotaje.

Esperanza

Ningún enfermo del estómago ó intestinos, por crónica y rebelde que sea su dolencia, debe desesperarse. Muchos son los que han consultado con notabilidades médicas de París, Londres, Berlín, New-York, Roma y Madrid, sin encontrar alivio, y apenas su médico los ha remitido al Eliza Estomacal de Saiz de Carlos, han recobrado la salud con su uso, largos años perdidos.

Las corridas de ayer

(POR TELÉGRAFO)

EN BARCELONA

Rafael Gómez, Jossilito y Belmonte, con reses de Urcola

BARCELONA, 25.—En la plaza hay un lleno imponente a la hora de empezar el festejo.

Al hacer el pase las cuadrillas son ovacionadas, viéndose obligado Rafael a saludar al público montera en mano.

Primero.—Negro, grande y abierto de cuerna.

Sale con muchos piés, que le para Rafael con varios lances de capa, buenos.

Bravo y codicioso, el animalito toma cuatro varas sin derribar ni matar.

Los espadas se lucen al quitar y oyen palmas.

Cuco y Posturas adornan el morrillo del de Urcola con los pares reglamentarios, sin que haya huecamiento en la cosa.

El Gallo muleteo con tanta sabiduría como prudencia, y cuando el toro iguala, entra a matar «a su manera» y agarra una estocada bien puesta, que mata en seguida. (Palmas.)

Segundo.—Cárdeno, feo de tipo y bien armado.

Jossilito saluda al astado con unos lances buenos.

Poderoso, aunque un poco tarde, el bovino acomete cuatro veces a los piqueros, los desmonta en todas y les descompone tres montañas.

En quites no hacen los matones nada digno de mención.

Cantimplas y Blanquet cumplen con los palos, y Jossilito sale a entenderse con el cornúpeto, que está muy bronco y se ha puesto difícilísimo para el trance supremo.

Jossilito, en la faena de muleta, pone a contribución todas sus dotes de gran torero y en fuerza de derrochar facultades y sabiduría, logra dominar al toro.

Cuando lo ha conseguido, el menor de los Gómez muletea por bajo, cerca de los pitones, adornado, artista y torero siempre el niño.

A la hora del «endiñaque» hay un pinchazo en hueso y media estocada superior que mata sin puntilla. (Gran ovación y demanda de oreja.)

Tercero.—Viste de cárdeno claro y es bonito de tipo.

Belmonte obsequia al astado con seis verónicas monumentales, espuendadas, definitivas. Seis lances de esos de ole con ole y canela en rama. En los seis lances, los pitones del bicho arrancan hilos de plata de los alambres de la chaquetilla del torero. Termina con un recorte tan ceñido que materialmente se le cae el toro a la cintura. (Ovación.)

De cinco varas, dos esidas y un jaco «flambres» se compone el primer tercio.

Vito y Calderón parecen bien, y Belmonte entre la expectación del público, brinda y comienza su faena con un pase por alto, parado y firme como una roca el torero, al que sigue un moleteado de molinete inimitable.

El público en pie, emocionado, aclama al torero genial.

Igual al astado y sobreviene un pinchazo en hueso.

Nueva faena de muleta tan valiente, tan ceñida y tan artística como la anterior, y una estocada corta y delantera, que mata. (Ovación, oreja y vuelta al ruedo.)

Cuarto.—Cuando sale el bicho continúa la ovación a Belmonte.

El animal, que es negro y bonito, es saludado por Rafael con unos lances buenos.

El de Urcola deja que los piqueros le agu-

ereen la piel cuatro veces, derribando en todas y despenando un jaco.

Rafael Gómez, a los acordes de la charanga, prende tres superiores pares de banderillas al cuarteo. (Ovación.)

Después, el cañi, con la muleta torea por ayudados, de rodillas y molinetes, parado, valiente y artista, siendo ovacionado por su hermosa faena.

Después, el astado se descompone, y el matador se desconfía, desluciendo la faena.

Un pinchazo, y otro que desorda al bruto, ponen fin al asunto.

Quinto.—Negro, grande, bonito de tipo. José Gómez lancea por verónicas, parado, mandando y moviendo con el pical como un señor mayor, terminando con un recorte ceñidísimo. (Palmas.)

Poderoso y bravo, el animal acepta cinco cuadradas de los montados, derribando en todas y ocasionando una defunción caballar.

Los espadas hacen encaje de bolillos en los quites, y son ovacionados.

Jossilito, animado por la música, clava tres pares de garapulos archisuperiorísimos, con todo su arte y su incomparable maestría de banderillero fenomenal. (Ovación.)

Muletea luego valientísimo, metido entre los pitones materialmente, siendo ovacionado por su valor y su ciencia taurina.

En cuanto el bicho iguala, el mene entra a matar muy bien, y agarra media superior que tira al astado sin necesidad de que lo remate el puntillero. (Muchas palmas.)

Sexto.—Negro, fino y bonito de tipo. Belmonte lo saluda con sus verónicas inimitables, intercala un farol muy lucido, y termina con un ceñidísimo recorte. (Muchas palmas.)

El toro es manso, y en fuerza de acorralo se logra que tome cinco varas, matando dos caballos.

Bien banderilleado por Pilín y Pinturas, pasa el bicho a manos de Belmonte, que lo enciende descompuesto y difícil, siendo breve en el muleteo, en el que interviene la peonía.

En la primera igualada suministra Juanito un pinchazo hondo, saliendo tropicado.

Mas pases, y entrando muy bien, una corta, que mata sin puntilla. (Ovación, oreja y salida en hombros.)

EN BILBAO

Reses de Garvey, para Saleri II, Tello é Irala

Los toros de Patricio Garvey, fueron grandes y cumplieron con bravura en todos los tercios.

Saleri II, en el primero, hace una faena de muleta valiente y adornada, de verdadero maestro, y la corona con una estocada delantera y media superiorísima que mata sin puntilla. (Ovación y vuelta al ruedo.)

En el cuarto, Saleri, molesto por el viento, hace con la muleta una faena inteligente, para dominar al toro que está muy difícil, y remata su labor con una estocada superiorísima. (Ovación y oreja.)

Tello, a su primero, después de clavar, al cambio, un par superior de banderillas cortas, muleteo deslucido por el viento, acabando de una estocada baja.

En el quinto, estuvo valiente en la muleta, aunque no hubo huecamiento en la cosa, rematando con un pinchazo y una estocada delantera y caña.

Irala, en el tercero, muleteo ignorante, empleando para matarlo cinco pinchazos y numerosos intentos de descañello, recibiendo dos avisos.

En el último estuvo breve con la muleta, acabando de un bajonazo.

El primer toro cogió a Salinerio contra la barrera, y después de encunarse lo echó al callejón, resultando el banderillero con una gran contusión en la pierna derecha.

Se ha puesto a la venta el interesante folleto de propaganda republicana titulado «REPUBLICAN», del cual es autor nuestro querido amigo y correligionario don Florentino Conde, de Salamanca. Las personas que deseen adquirirlo pueden hacer los pedidos a la Administración de este periódico, acompañando el importe de los ejemplares que lo constituyan. PRECIO DE CADA EJEMPLAR, 50 CENTIMOS.

Espectáculos para hoy

PRINCESA.—(Función correspondiente al 17 miércoles de moda.)—A las diez, El destino manda (Le destin est maître) y El gavilán de la espada.

ANTIRREUMATICO

Cajitas en polvo á 0,50 y una peseta
Latas económicas á 5 pesetas

EL MEJOR REMEDIO PARA EL ESTOMAGO

Bicarbonato de sosa químicamente puro, de

TORRES MUÑOZ

Cuidado con las imitaciones, que son perjudiciales

ANTIGOTOSO

Pastillas á 0,50 la cajita

SAN MARCOS, 11

MADRID

y demás Farmacias de España y América

Fábrica de Corbatas

12, CAPELLANES, 12

Camisas, guantes, pañuelos
Géneros de punto,
Elegancia. Gran surtido.

Precio fijo.—ECONOMIA.—Precio fijo

CATARROS - TOS

Jarabe de Herofina

(BENZO CINAMICO)

del Dr. Madariaga

AGRADABLE y eficaz remedio contra los catarros recientes y crónicos, tos, ronquera, fatiga y expectoración consiguientes, y auxiliar insuperable de los diferentes tratamientos para curar la tuberculosis, según numerosos testimonios facultativos. **FRASCO, 3 PESETAS.** Plaza de la Independencia, núm. 10, Madrid, y principales farmacias de España.

TUBERCULOSIS

Grageas heráticas del yoduro potásico calcinado

DE A. COOPER

Cura reumática en general, gota, osteofitias, artrosis, reumatismo y diversos humores de la sangre. El yoduro potásico es el depurativo y regulador del sistema más suave y eficaz. Estas GRAGEAS son la mejor forma de tomarlo sin notar el mal sabor ni sufrir el menor accidente en las vías digestivas, debido á su calcinación.

Barquillo, 1, farmacia—MADRID

CALZADOS LIQUIDO

Mas de veintemil pares para hombres, en clase superior, toda suela, desde 7 pesetas.

Espoz y Mina, 20, "vici", piso primero y Romanones, 16, tienda

Ver Klosco, frente Apolo

LOS TIROLESES. Romanones, 7 y 9

Agendas Baily-Baillière para 1914

<p>Agenda de Bolsas CONTIENE Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, Particulares, etc. Cuatro ediciones económicas En Madrid, 1, 1,50 y 3 pesetas. En Provincias, 0,50 más. Cuatro ediciones completas. En Madrid, 2, 2,50, 3 y 4 pesetas. En Provincias, 0,50 más.</p>	<p>MEMORANDUM CONTIENE Secciones especiales para anotar visitas, señas útiles, gastos e ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenados y sin temor a que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna. PRECIOS En Madrid, 2,50 y 3 pesetas. En Provincias, 0,50 más.</p>	<p>Agenda Culinaria LIBRO DE LA COCINA que contiene 305 minutos y más de 700 recetas. Explicación de los gestos en los menús diarios.— Agenda para anotar al día los gastos de cocina. PRECIOS En Madrid, 2 pesetas. En Provincias, 0,50 más.</p>	<p>AGENDA Médico-quirúrgica de bolsillo ó Memorandum terapéutico, farmacológico y diario de visita. CONTIENE Diario en blanco para las anotaciones particulares.— Hojas para los trazados del pulso y temperatura.— Memorandum de terapéutica médico-quirúrgica y obstétrica.— Farmacológico.— Venenos y contravenenos.— Señas útiles a médicos, farmacólogos y veterinarios, etc., etc. PRECIOS En Madrid, 2,50 y 3 pesetas. En Provincias, 0,50 más.</p>	<p>Agenda de Bolsas CONTIENE Fracciones fijas de bolsa, divididas por días, con interesantes datos sobre Corros, Telégrafos, Teléfonos, trenes, carruajes, etc. Recuadradas en tela, con bolsillo lateral y porta-lápiz. PRECIOS EN MADRID De dos días de plaza... 1,50 pta. De un día de plaza... 0,50 pta. De dos días de plaza... 0,50 pta. De un día de plaza... 0,50 pta. En Provincias, 0,50 más.</p>
---	--	--	---	--



Ciencia--Belleza--Fortuna

Método nuevo, sencillo, maravilloso y práctico para hacerse amar, vencer la timidez, desarrollar la voluntad, mejorar la memoria y alcanzar éxito en los negocios, y, en suma, para triunfar en la vida. Pedir circular gratis á

D. E. CARRETERO
Victoria, 6.—MADRID

(Precio de la obra, TRES PESETAS.)

CARBONES DE LA "CALERA"

Antracita corriente (número 3), 3 pesetas quintal, y 64 pesetas tonelada.
Antracita de lujo (galletilla), 3,50 el quintal, y 70 ídem tonelada.
Antracita económica (grano), 2,50 ídem quintal, y 50 ídem tonelada.
Cok (marca «Cossolo») buenísimo, 3,60 ídem quintal, y 75 ídem tonelada.
Cok de gas (marca American), superior, 3,40 ptas. hectólitro, y 80 ptas. ídem.
LA GALERA, CALLE DE LA MAGDALENA, 1, entr.º Telf. 532.

"El Radical"

—Seis páginas diarias—
5 CENTIMOS

:: LA PRENSA ::
:: GARMEN, 18 ::

ANEMIA

La anemia, debilidad general, raquitismo, vejez prematura y neurastenia, se cura con el **Vino Fosfatado VICTORIA**
Botella de 750 gramos, UNA peseta

REUMATICOS! Si queréis ver desaparecer vuestros dolores, usad el

Bálsamo Victoria

que a base de Mesectán, Mentol, Alcanfor, Cocaína y Salicilato de Menta, elabora esta oficina farmacéutica.
Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y recubrirla con una bayeta ó franela para conseguir el efecto inmediato.
Precio, 2 pesetas. Por correo, 2,50 pesetas.

NO MAS PURGAS Supositorios VICTORIA á la glicerina solidificada

Los Supositorios VICTORIA constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedad tan molesta como es el estreñimiento. Caja, 1,50
FARMACIA CENTRAL LA VICTORIA
Victoria, 6 y 8, Madrid (junto á la Puerta del Sol)

Santalino Gayoso

CAPSULAS DE SANDALO Y SALOL ALCANFORADO

para la curación de la **BLENNORRAGIA, CISTITIS, CATARROS DE LA VEGIGA**, y todos los flujos de los órganos genitales sin necesidad de inyecciones.

Esta nueva fórmula realiza la triple indicación balsámica de la ausencia de sándalo, antiséptica, del salol y sedante del alcanfor; son de acción mucho más rápida y segura que todas las usadas de SANDALO, COPAIBA, OUBABA, etc., y tienen sobre las de sándalo sólo la ventaja de no producir la menor congestión sobre los riñones. Se venden á 4 pesetas frasco (4,50 por correo) en las principales farmacias de España, Madrid, y Pérez Aguirre, Carretas, 32, Barcelona, Itambá de las Flores, 4.

¡Anunciantes!

Pedid á la Agencia Cortés, Jacometrezo, 50, 1.º, teléfono 1.330, su Tarifa de periódicos combinados á la base de una gran economía

Para buenos impresos

:: sellos de caucho ::
y placas esmaltadas,
Encomienda, núm. 20

AUGUSTO OBREGON

Y
JOSE S. CABALLERO
DELINEANTES

Jacometrezo, 37

SE ENCARGAN DE TODA CLASE DE TRABAJOS

Obreros, agricultores, artistas, comerciantes, industriales

Por sólo **cinco céntimos de peseta** al día que cuesta la suscripción, tendréis derecho á un **socorro de DOS PESETAS** diarias ó **UNA PESETA CINCUENTA CENTIMOS** diarias en caso de enfermedad, y vuestra familia á **CIEN PESETAS** en el desgraciado caso de fallecimiento del suscriptor.

A estas suscripciones con opción á Socorro Mutuo que regala **EL RADICAL**, tienen derecho todos los lectores de Madrid, capitales de provincias y pueblos de España, que llenen los requisitos marcados por el Reglamento, que facilita gratis **EL RADICAL** á cuantos lo deseen, así como ejemplares de muestra del periódico.

"El Radical" Seis grandes páginas diarias CINCO céntimos

DIARIO REPUBLICANO DE LA MAÑANA

Redacción, Administración y Talleres:

O'Donnell, núm. 6, Madrid

Apartado 282.—Teléfono 1.321

GRABADOS)-(ACTUALIDAD)-(INFORMACION TELEGRAFICA

EL PAGO DE LAS SUSCRIPCIONES ES ADELANTADO